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Vie de la Société



142® assemblée générale

Samedi 5 mai 2007

Centre l'Avenir, Delémont

Programme er ordre dn jowr

09 h 30 Accueil

lOhOO Assemblée

1. Ouverture

2. Rapports et programmes d'activités

a) Comité directeur

b) Commissions des Actes et des Editions

c) Prix

d) Cercles

3. Comptes 2006

4. Budget 2007

5. Elections

6. Identité graphique

7. Remerciements

8. Divers

12h 15 Apéritif

13 h 00 Repas au Centre l'Avenir

15h00 Visite de la ville de Delémont,
lauréate du prix Wakker 2006
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1. OUVERTURE

A 20 /z 20, M. P/erre Lac/zaf, Prés/Jeret ceretra/, ozzvre /es JéZzaA Je /a
2-72® a.y.yezre/z/ée gézzéra/e gzzz cozre.y/zozzd azz 2(50® azzzz/versa/re Je /a
/oreJaO'ozz Je /a 5oc/efe jwrasszereree J'2?zrezJafz'ozz.

P/zz.y Je gzzafre-vzVzgA /zezyyozzzze.y se sozzf rassezreZJées à cette occasz'oz?

are Cerefre / 'Avereir à De/ézreoref a/ors gzze frerefe-s/x se soref exczzsées.

Le Prés/Jezzf cezzfra/ sa/zze /es ézrezJafezzrs présezîfs, et /z/zzs part/cw/zere-
zzzezzf /es z'zzvz'fés az'zzsz gzze /es zreezzzZzres J'/zozzzzezzr. // z'zzJ/gzze zyzz'J
Jorereera /a /zaro/e azzx z'revz'tés o/ïcze/s à zreferva//es z'rrégw/zers azz cozzrs
Je / 'assezreZz/ée /zozzr rezzJre /es JéZzafs /z/zzs dyzza/rezr/zzes.

t/zz /zozrezreage est rezzJzz à fozzs /es J/s/zarzzs Jazzs /e cozzrazzf Je /'azzzzée

ézrezJaf/ve. Z7re /restant Je sz'/ezzce /ezzr est JéJ/é.

ALLOCUTION DE MARIE-CHRISTINE BEURET SALZMANN
Vzce-/zresz'Jezzfe Je /a SecJozz Je De/ézzzozzt

Connaissez-vous la date de la dernière AG tenue à Delémont?
Moi, oui! C'était le 29 avril 1989, une date dont je me suis tout de

suite souvenue, parce que je n'y étais pas... Mais j'ai un alibi et des
témoins Je me suis mariée ce jour-là.

N'ayez crainte, je ne vais pas vous conter plus avant mon histoire
personnelle, mais plutôt revenir à notre sujet du jour.

La Section de Delémont a l'honneur de vous accueillir aujourd'hui
pour la dix-septième fois de son histoire et la deuxième dans la capitale
de la République et Canton du Jura et pour moi, Vice-présidente, il
s'agit d'une première.

En effet, notre Président, Jean-Claude Montavon, a souhaité quitter le
Comité au 31 décembre 2006 et retourner dans le rang après vingt-cinq
ans passés à la tête de la Section.

Qu'il soit chaleureusement remercié pour son dévouement, son sens
de la collectivité et son engagement pour la cause du Jura, mais aussi,
dans ce monde de plus en plus aseptisé, pour sa personnalité bien
trempée d'Ajoulot.

Reprendre la barre après un tel capitaine n'est pas chose aisée pour le
moussaillon que je suis... et moi qui n'ai nullement le pied marin - je
suis franc-montagnarde - je chavire quelque peu en épluchant la liste
des noms de nos prédécesseurs : Auguste Quiquerez, Xavier Péquignot,
l'Abbé Daucourt, Roland Béguelin.
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Il faudra pourtant maintenir le cap. La Section compte environ trois
cents membres, mais, comme dans toute association actuellement, s'il
est difficile de recruter des forces nouvelles, il est encore plus délicat de
renouveler les instances dirigeantes.

Le Comité a donc un défi à relever, il va maintenant mener une
réflexion pour tenter de mobiliser ses membres.

Un autre défi plus important m'apparaît aujourd'hui. La SJE fut créée
en son temps pour défendre notre langue face à la germanisation du
Jura. Actuellement, face à la mondialisation, l'uniformisation et l'enva-
hissement de l'anglais et plus particulièrement des anglicismes, des
«textoïsmes» et j'en passe, notre langue française, si belle, si riche et si
variée, doit être défendue.

Les Québécois nous donnent l'exemple, en «inventant» des mots
équivalents et si poétiques parfois. Je préfère magasiner que faire du
shopping, envoyer un courriel plutôt qu'un mail et je vous invite à rele-
ver ce défi et non ce challenge et à vous battre, à vous insurger et impo-
ser notre culture française, notre identité jurassienne chaque fois qu'elle
est écorchée, mise à mal.

C'est en ce sens que je vois la pérennité de la SJE
Je vous remercie de votre attention.

Le Président centra/ passe ensuite /a paro/c à M"*' C/aud/a Duèa//,
noMve//e venue au Secretariat centra/ de /a Société jurassienne d'L/nu-
/afion. Ln/onction depuis /c 72 septembre 200(5, AP* DuLai/ se présente,
évolue ses premières impressions et exprime son enf/zousiasme pour ses
nouve//es /onctions.

CLAUDIA DUBAIL
Secrétaire au Secrétariat centra/ de /a S7L

Je m'appelle Claudia Dubail, j'ai trente ans, je suis mariée, maman de
deux magnifiques enfants : Léa, trois ans et demi, et Gillian, bientôt trois
mois. Porrentruy est ma nouvelle terre d'accueil depuis fin 2005. Ville
où je me sens très bien.

Employée de commerce diplômée, j'ai eu l'occasion d'exercer mon
métier durant deux années à Zurich et ainsi perfectionner mes connais-
sances en langue allemande. De retour au Jura en 1998, différentes
grandes entreprises de la vallée m'ont fait confiance et m'ont permis
d'étoffer mon expérience professionnelle.

Joviale de nature, j'aime la vie, la musique (que je pratique avec l'en-
semble vocal Kneusslin), les soirées jass, le cinéma, partager ce que j'ai
en accueillant un enfant de Feu et Joie l'été.
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Le 12 septembre 2006, je poussais la porte du bureau de la SJE pour
ma première journée de travail en qualité de secrétaire. Des livres plein
les étagères, de magnifiques toiles aux murs, un agencement agréable et
surtout une collègue de travail formidable. Natalia et moi nous nous
complétons vraiment. Elle a les langues, j'ai l'informatique. L'Emula-
tion n'a plus aucun secret pour elle, j'amène un peu de fraîcheur et de

renouveau.
Mais il n'y a pas que Natalia. Autour de nous gravitent des gens mer-

veilleux qui, tous, se plieraient en quatre pour que la Société jurassienne
d'Emulation continue à être une société qui bouge, qui vit. C'est aussi
des cercles et des sections qui animent notre Canton et le font connaître
au-delà de ses frontières.

Vous l'aurez bien compris: j'ai trouvé en l'Emulation un travail qui
me plaît, qui me correspond, qui me donne envie de m'investir et j'ai
bien l'intention de vous le montrer en me donnant à fond dans tout ce

que j ' entreprendrai.

2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITÉS

A) COMITÉ DIRECTEUR

Pierre LACHAT

Prés/dent

Cette année, en 2007, la Société jurassienne d'Emulation fête ses cent
soixante ans d'existence.

1847-2007 que de chemin parcouru...
Jetons un bref coup d'œil sur ce passé et esquissons quelques

perspectives d'avenir.
Février 1847 : loin des milieux académiques, nos pères fondateurs

décident de se réunir pour étudier leur pays et partager leurs connais-
sances, leurs découvertes. Ils choisissent de publier leurs travaux et c'est
la naissance des Acres. Ils font des émules un peu partout et c'est la
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création des premières sections. Toute cette activité et tous ces contacts
ont amené à une prise de conscience marquée d'un sentiment d'apparte-
nance à une terre, à une langue, qu'il s'est agi de protéger, de défendre
et de développer.

En une phrase, je dirais que le XIX" siècle de l'Emulation a été celui
de la prise de conscience de l'identité jurassienne.

Au XX" siècle, l'Emulation essaime dans le pays et parmi la diaspo-
ra. Les sections se multiplient et les cercles d'étude voient le jour. A tra-
vers les vicissitudes du XX" siècle, la SJE rayonne et affirme ses racines
qui la relient à sa terre, à sa langue. Cet attachement aboutit tout naturel-
lement à une volonté d'indépendance.

L'Emulation n'a pas échappé à son devoir de loyauté durant les an-
nées de braise qu'a connues notre région. Courageusement, elle a pris
position dans une période d'exaltation mais aussi de rupture. D'aucuns
se sont sentis trahis alors que, pour beaucoup, la SJE les avait confortés
dans leurs convictions. Fidèle à ses buts, l'Emulation s'est toujours con-
sidérée comme la dépositaire de l'identité culturelle du pays. Elle est
restée unie et, au-delà de la frontière, elle a maintenu l'idée d'une cultu-
re commune. Ses nombreuses réalisations, tant dans le Jura que dans le
Jura bernois, démontrent à quel point l'Emulation est restée ancrée dans
l'ensemble du Jura historique.

Les vertus du dialogue respectueux l'ont emporté ces dernières an-
nées et les tensions se sont apaisées. Aujourd'hui, on parle d'un pays in-
terjurassien et d'une identité jurassienne plurielle.

Si le XIX" siècle a été le temps de la prise de conscience de l'identité
jurassienne, le XX" siècle fut celui de l'affirmation de cette identité com-
mune au Jura et au Jura bernois, dont le liant est notre attachement à

notre langue française.
Après vingt-sept années de climat rafraîchi, le soleil printanier du

dialogue interjurassien a également réchauffé les relations officielles.
A Bienne, l'an passé, nous avons eu le plaisir d'accueillir ensemble, lors
de notre assemblée générale, la Présidente du Gouvernement jurassien et
le Président du Conseil exécutif bernois.

Une page était tournée
Cette année, comme d'habitude depuis la naissance de la République,

les Autorités jurassiennes nous font l'honneur de leur présence. Les
représentants du Canton de Berne se sont excusés pour des raisons
d'agenda. Nous avons cependant le plaisir d'accueillir le Président
du Conseil du Jura bernois. Sa présence conforte ce renouveau et le lien
interjurassien.

Aujourd'hui, les cantons de Berne et du Jura, sous l'impulsion de
l'Assemblée interjurassienne (AIJ), mettent sur pied des institutions
culturelles communes et la collaboration est en marche. Il faut s'en
réjouir car les temps ne sont pas si éloignés où la SJE a dû à quelques
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reprises prendre des positions fermes notamment au sujet d'un office
interjurassien de la culture.

Alors, dans ce contexte nouveau, quelle est la place de l'Emulation?
Quel doit être son rôle dans le futur?

Souvenons-nous, d'abord, que la S JE est la plus ancienne et la plus
importante société culturelle du pays et qu'à ce titre déjà elle assume
une responsabilité historique et actuelle dans la défense de notre patri-
moine au sens large, dans l'illustration de notre langue française et dans
le développement culturel. La SJE est riche de sa polyvalence, de ses
différents cercles d'études, de ses publications pluridisciplinaires, de ses

dix-sept sections. Elle a développé un état d'esprit culturel ouvert, non
sectaire, empreint de synthèses ou, dit tout simplement, humaniste. Cette
vision culturelle humaniste, l'Emulation se doit de la faire rayonner.

Quand l'on pense que plusieurs milliers de Jurassiens vivent à l'exté-
rieur du Jura et du Jura bernois, l'on peut imaginer qu'ils seraient certai-
nement intéressés, tous ces hommes et toutes ces femmes, à rester en
lien entre eux et en phase avec le pays de leurs origines. Alors, pourquoi
ne pas envisager une section virtuelle de l'Emulation, une section qui vi-
vrait par internet et qui permettrait à ces émulateurs des quatre coins du
monde de partager nos valeurs culturelles

Il ne s'agit là encore que d'une idée que votre Comité directeur
souhaite cependant voir se concrétiser dans un futur proche.

La migration apporte un métissage culturel et donc un enrichissement
dans la connaissance de l'autre.

Animé d'un état d'esprit fraternel et ouvert, ne serait-il pas indiqué de
constituer un Cercle interculturel Voilà une deuxième piste à étudier à

l'avenir pour le rayonnement de la culture émulative.
L'Emulation partage cette conception large et humaniste de la culture

dans le sens défini par l'UNESCO. Sans reprendre cette définition, je di-
rais que la culture est un amalgame complexe de valeurs et de croyan-
ces, de certitudes et de doutes, de coups de gueule et de traditions,
d'émotions et de réflexions. La culture, c'est ce ballon d'oxygène qui vi-
vifie l'être humain. Elle permet à l'homme de planter ses racines et de

vivre, de s'épanouir et de s'émerveiller, de s'ouvrir à l'autre avec respect
et tolérance. La culture donne la possibilité à l'homme d'être lui-même,
d'exister et tout simplement d'aimer.

Telle est la finalité de la culture.
Et si nous sommes persuadés que la culture est un vecteur de paix

parce qu'elle permet la connaissance et la reconnaissance (de l'autre),
l'Emulation se doit de promouvoir cet émerveillement et de tendre à

l'universel dans la simplicité et la fraternité.
Dans le futur, si, sur le plan technique, les progrès seront énormes, il

est à craindre que, sur le plan humain, l'homme restera un loup pour
l'homme. Par exemple, l'obscurantisme a encore de beaux jours devant
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lui quand on entend les créationnistes affirmer contre toute évidence que
les dinosaures ont été les contemporains du Christ.

Il sera donc toujours indispensable de rester vigilant pour maintenir et

proclamer l'idéal de l'Emulation en développant les réseaux de solidari-
té culturelle dans un état d'esprit d'ouverture, pour que l'homme reste
un humaniste.

Le XIX" siècle a été marqué par la prise de conscience d'une même
appartenance à une terre.

Le XX" siècle fut le temps de l'affirmation de l'identité jurassienne.
Les années qui viennent seront certainement celles de l'ouverture et

de la vigilance car rien n'est définitivement acquis
La Société jurassienne d'Emulation, cette «Noble Dame», a encore

un bel avenir devant elle.
Mais pour l'heure, n'oublions pas que sur la tête de chacun d'entre

nous, comme le dit Saint-Exupéry, il y a dix mille mètres de ciel bleu...

ALLOCUTION DE MICHEL HÄNGGI
Secretaire généra/

Michel HÄNGGI

Secréta/'re généra/

En /rah, forste que/qu'un entre t/ans «ne maison vit/e, t7 th'f: «Sa/am
aieitem», c'esf-à-th're « /a paix sur vous» pour sa/uer /es anges...

En Ang/eferre, // n 'y a pas si /ongfemps, /a nuit t/e /a Saint-Jean, /es

jeunes ////es t/u Shropshire qui von/aient savoir ce que /enr réservait /e

mariage éfent/aienf un t/rap h/anc sons tin chêne. An matin, e//es y
trouvaient wn pen t/e ponssière. Une pincée t/e cette poussière p/acée
sons / 'orei//er /enr révé/aif an cours t/e /eurs rêves t/e /a nuit suivante /e

visage t/e / 'homme qui /eur était t/esfiné.
Au Japon, un usage t/e tah/e veut qu 'on ne se serve jamais soi-même

une hoisson: on sert /es autres, puis on affent/ que que/qu'un veui//e
hieu nous servir...

Je ne me lasserai décidément jamais de m'émerveiller de cette quanti-
té invraisemblable de particularismes culturels qui font la richesse du
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monde, d'un monde décidément à des années lumières de celui, triste et
désespéré, que les médias nous décrivent...

Et le besoin toujours renouvelé de défendre ces particularismes, de
faire de la culture le lieu d'un engagement, d'une conscience accrue du
monde. Je demeure convaincu qu'en terre de culture, et pour reprendre
les termes que l'historien Alain Gresh utilise pour parler du conflit israé-
lo-palestinien, on ne peut pas être «au-dessus de la mêlée, [que] la neu-
tralité relève de l'illusion.»' Et je repense à Michel Ritter, le Directeur
du Centre culturel suisse de Paris (CCSP), disparu cette semaine, et pour
qui tout geste créateur était un acte politique, et qui, à défaut de mettre
tout le monde d'accord, a eu le mérite de susciter le débat permanent
autour de la culture...

Mais quel engagement?
Céder à la tentation bien de notre époque du tout et n'importe quoi et

admettre, comme certains, que tout est relatif, que tout est donc culture?
Non, bien sûr, car si tout se vaut, c'est que rien ne vaut rien et nous ne
saurions admettre cet axiome imbécile qui érige le futile et le court ter-
me en valeurs respectables, qui entraîne et encense surtout la paresse in-
tellectuelle. Comme le disait Marshall McLuhan: La ZiLcrfé démocra-
tique consiste en grande partie à ouWier ia poZitique et à s'inquiéter
pZufôf des perds que nous /ont courir ies peZZicuZes, Zes pods disgra-
cieux, Zes intestins paresseux, Zes seins affaissés, Zes déc/îaussemenfs des
dents et Ze sang «/afigué».^ Une telle fainéantise amènerait fatalement à

regarder et comprendre le monde à travers le filtre d'une culture généra-
lisante, réductrice, donc dangereuse, ce que Wole Soyinka, prix Nobel
de littérature en 1986, résume ainsi: Pour moi, Zc/aif que Z'Afrique soif
connue dans Ze monde grâce au /oofâaZZ me rend aussi triste que de Za

savoir céZèhre à cause des guerres civiZes. de veux que Z 'Afrique soif vue
dans foufe sa compZexifé, Zes di/fcuZtés économiques, Za vifaZifé de Za

cuZture. Etc. Pout ce qui/ait une ZVation. '
S'engager alors pour une culture élitiste? S'il faut combattre cette

culture du «tout se vaut», si nous croyons qu'il existe effectivement une
culture qui élève, qui rapproche, une culture de paix et de tolérance, il
faut se méfier de toutes les formes de culture qui, pour vouloir régner et

pour prétendre à la vérité, divisent. J'entends les mots de Chaïm
Weizmann, futur Président d'Israël: D'un côté Zes forces de Za destruc-
don, Zes/orces du déserf, se déveZoppenf, de Z'aufre tiennent fermement
Zes/orces de Za civiZisafion et de Za construction. C'est Za vieiZZe guerre
du désert contre Za civiZisafion, mais nous ne céderons pas. La civilisa-
tion contre la barbarie, la vieille rengaine du colonialisme...

Céder à une culture de spécialistes, à l'analyse? Le sens de l'analyse,
qui est la forme la plus répandue de la culture enseignée actuellement
dans les systèmes scolaires, est une forme évidente de ce qu'on appelle
l'intelligence et la capacité à creuser une question au-delà des clichés, de
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la naturelle tentation à la caricature et à la généralisation, des considéra-
tions « Café du Commerce » est naturellement une valeur que tout systè-
me éducatif doit promouvoir. Mais un sens trop aigu de l'analyse con-
tient toujours en germe le risque du radicalisme, de l'obscurantisme, du
sectarisme parce qu'il crée des œillères, prétend trouver dans un seul
champ d'étude la vérité et refuse la réalité complexe du monde. Tout
postulat intellectuel et scientifique qui chercherait dans l'analyse seule
la vérité serait fatalement amené à nuire à cette civilisation qu'il prétend
expliquer. A contrario et à titre personnel, je trouve qu'il y a pourtant
dans tout convaincu et derrière toutes les certitudes quelque chose d'é-
mouvant. A l'image de cet élève qui, m'ayant surpris pensif lors de son
exposé, s'était arrêté et m'avait demandé à quoi je pensais. A quoi
j'avais répondu, sous le ton de la boutade: «A Dieu...» Et l'élève de me
répondre: «Alors, souriez!»

Contre la posture intellectuelle du «tout et n'importe quoi», contre
une culture élitiste, contre les excès de la culture analytique, nous mili-
tons pour une culture synthétique, ce que la Renaissance appelait la
culture humaniste. Le sens de la synthèse, par sa nature même, parce
qu'il pose en axiome intangible le refus de l'œillère, le refus de trouver
dans un seul domaine de pensée ou d'activité les réponses aux questions
que nous nous posons, parce qu'il nous force à voir au-delà, est préservé
des risques de radicalisme et d'obscurantisme que j'évoquais précédem-
ment. Et tout esprit d'analyse qui ne serait pas encadré et tempéré par un
esprit de synthèse serait inéluctablement amené à s'autodétruire, à se

couper de la réalité complexe du monde ou à se radicaliser.
Me revient en mémoire cette très belle image: sur la tombe de

Chehata Haroun, Egyptien et Juif qui avait refusé obstinément d'émigrer
en Israël ou en Europe, comme le firent la plupart de ses coreligion-
naires, était écrit: C/mr/Me être /mmc/m a p/wsieitrs ùJeufiïés. 7c suis un
être /mmc/m. 7c suis égyptien /orsgne /es Egyptiens sont opprimés.
7e suis noir /orst/ne /es /Voirs sont opprimés. 7e suis /«//'/orst/ne /es 7ni/s
soni opprimés ei je suis pa/esiinien /orsçne /es Pa/esiiniens soni oppri-
més. Le refus de l'appartenance étroite, de l'assignation à une identité
figée, excluante...

Un émulateur de longue date me disait récemment qu'il ne connais-
sait aucun autre exemple de société culturelle qui réunisse tant de

compétences et de domaines différents: que d'académies, de facultés, de

groupes de recherches divers, mais si peu de ponts entre les différentes
activités intellectuelles de l'homme! Je suis heureux que la Société
jurassienne d'Emulation continue, année après année, d'affirmer sa
vocation humaniste et de réunir tant de compétences, heureux jour après
jour de travailler pour une société aux intérêts si nombreux.

Car cette année émulative 2006-2007 fut à nouveau passionnante:
l'arrivée d'une nouvelle secrétaire, Claudia Dubail, en remplacement de
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Madeleine Lâchât; une nouvelle identité graphique - prospectus, Actes,
Editions, matériel administratif et, bientôt, un nouveau site internet - qui
permettra de mieux mettre en lumière le vaste échafaudage émulatif
et d'offrir une image plus dynamique de la Société; le suivi du projet
de mémoire orale sous la houlette de Clément Saucy et du Comité direc-
teur; une présence accrue du Comité directeur auprès des sections et
cercles, ce que nous appelons depuis quelques années notre tour de Suis-
se; l'établissement de ponts toujours plus évidents avec le Jura
bernois, réaffirmés par notre investissement lors du Printemps de la
poésie au Royal à Tavannes, par l'activité des sections et des cercles et

par nos Editions: on pense au projet de Mémoire orale avec «Mémoires
d'Ici» - auquel nous avons consacré une partie de notre conseil d'au-
tomne à Courtelary - ou encore au prochain volume de la Collection
«Plume d'ange» en collaboration avec le Royal de Tavannes; un
nouveau Prix Jules Thurmann; le développement du 7J/7I7. Vous le

voyez, le travail n'a pas manqué...
Quant à Tannée 2007-2008, elle s'annonce plus dynamique encore:

un voyage du Conseil en Suisse orientale organisé par Maurice Monta-
von et la Section de Zurich; la mise en place d'une nouvelle Commis-
sion des Editions qui permettra, grâce à de nouvelles forces vives, de
donner à nos éditions un souffle nouveau; la fin du chantier «Identité
graphique» et avec elle un nouveau site; une riche activité éditoriale; la
création peut-être, notre Président vous en a parlé, d'une dix-huitième
section, virtuelle celle-là; la mise en place progressive du Cercle inter-
culturel (nom toujours provisoire); une réflexion sur l'avenir de la S JE
et du fonctionnement du Comité directeur; l'envol enfin de notre nou-
veau Cercle littéraire et de son nouveau Comité...

Je terminerai simplement en disant du fond du cœur merci aux deux
gardes du temple, si précieuses, si disponibles, j'ai envie de dire si ému-
latrices: merci Natalia, merci Claudia...

Merci à mes amies, amis du Comité directeur qui donnent tant de
sens à l'aventure et sans lesquels la tête de veau n'aurait pas la même
saveur...

NOTES

' Alain Gresh, Israël, Pa/astine, vantés sur wn con/ftf, 2002.
^ Marshall McLuhan, Powr compre/idre tes méd/as.
* Wole Soyinka, entretien dans le cadre de l'exposition Z)'wn regard /'aw?re du Quai Branly,

2006-2007.
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ALLOCUTION DE LAURENT SCHAFFTER
Président du Gouvernement /Mra.y.yien

Je suis très heureux d'être parmi vous aujourd'hui et vous adresse le
cordial message du Gouvernement jurassien, qui marque ainsi son
attachement à vos activités et son intime conviction que la culture
participe de manière déterminante à l'essor de notre République et à son
rayonnement à l'extérieur.

La tradition veut que le Président du Gouvernement fasse, à l'occa-
sion de votre assemblée, un rapide tour d'horizon de l'actualité juras-
sienne et je me prêterai volontiers à cet exercice, même si la situation
actuelle du canton est assez contrastée. D'un côté, l'économie va bien et
bénéficie de la bonne conjoncture, notamment dans le secteur horloger.
Cela entraîne une baisse - pas encore suffisante - du chômage et une
hausse des projets d'investissements - on le voit en traversant notam-
ment les Franches-Montagnes: un grand nombre d'entreprises sont en
construction. De l'autre, et malgré cette excellente conjoncture, l'Etat
jurassien est agité par des turbulences financières et ne parvient pas à

résorber un déficit structurel supérieur à dix millions de francs. Le Gou-
vernement devra prendre des mesures pour rétablir l'équilibre car ces
déficits de fonctionnement privent l'Etat de moyens pour investir. Il s'a-
gira toutefois, tout en se serrant la ceinture, de continuer de développer
des projets et de donner des signaux clairs d'une région qui croit en son
avenir, en mettant l'accent sur quelques actions fortes susceptibles de
propulser le canton sur une courbe de croissance plus dynamique.

Parmi ces thèmes, il y a évidemment l'emploi et la création de riches-
ses. Le Gouvernement veut s'appuyer sur les secteurs dits « tradition-
nels » comme l'horlogerie, pour tenter d'orienter notre économie vers
d'autres secteurs porteurs d'avenir, notamment le domaine des technolo-
gies médicales. Il ne s'agit pas de manipuler des molécules - ce n'est
pas notre spécialité - mais de fabriquer des outils ou des appareils méca-
niques utilisés dans le secteur médical. Nous avons aussi la volonté de
mieux accompagner les personnes qui souhaitent créer des entreprises
dans le Jura et permettre aux jeunes, une fois leur formation accomplie,
de rester ou de revenir dans la région. Il s'agit là d'un défi majeur car
trop de cerveaux quittent le Jura pour ne plus y revenir.

Un autre impératif pour le Jura est d'améliorer notre accessibilité et
nous continuons de nous engager pour l'achèvement de l'Ai6, l'amélio-
ration de la liaison vers Bâle désormais inscrite au réseau des routes
nationales, et la connexion de la région au futur TGV Rhin-Rhône qui
passera près de Belfort. Tous ces projets sont absolument indispensables
pour placer le Jura sur un axe de communication stratégique. Et puis en-
fin nous avons la ferme volonté de mieux collaborer avec les Jurassiens
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établis à l'extérieur, qui constituent une somme inestimable de compé-
tences - vous en savez quelque chose, chers amis de l'Emulation - com-
pétences qu'il s'agit de transformer en projets et en investissements dans
le Jura.

Et la culture dans tout cela, me direz-vous Elle est selon moi cen-
traie car elle participe à la fois à l'identité du pays jurassien et à son
rayonnement.

Deux points forts devraient ainsi trouver place dans le programme de
législature du Gouvernement.

Le premier, c'est la mise en valeur des fameuses traces de dinosaures
découvertes sur le tracé de 1'A16 près de Porrentruy. Après une phase de

réflexion, à laquelle votre société a d'ailleurs été associée par son Prési-
dent central, M® Pierre Lâchât, il s'agira de passer aux premières phases
de réalisation concrètes. Les perspectives sont en l'occurrence de plu-
sieurs ordres : constituer un pôle de compétence scientifique en Ajoie, en
réseau avec les universités et instituts suisses et étrangers impliqués dans
l'activité paléontologique ou géologique; mettre sur pied un projet édu-
catif et de loisirs sur les sciences de la terre, à l'intention notamment des

milieux scolaires des cantons suisses; fonder un centre d'interprétation
qui permettra, autour du Musée jurassien des sciences naturelles, de
mettre à la disposition des publics le contexte et les moyens scientifiques
et scénographiques pour partir à la découverte de la paléontologie et de
la géologie.

Le second projet qui me paraît également essentiel et urgent en parti-
culier pour notre jeunesse, c'est le CREA, le Centre régional d'expres-
sions artistiques. Depuis plus de cinquante ans qu'on en parle, il est
temps maintenant de le concrétiser! Le dossier est à l'étude avec le con-
cours de spécialistes et sera traité cette année sans doute par les deux
exécutifs cantonaux bernois et jurassien. Au-delà de l'infrastructure elle-
même, le CREA permettra de donner une visibilité forte à toute la
région et de stimuler la création artistique jurassienne.

Permettez-moi, pour conclure, d'évoquer en quelques mots le procès-
sus de collaboration interjurassienne en matière culturelle. Je puis vous
dire qu'il se poursuit et je m'en réjouis, ne serait-ce que pour des raisons
d'efficacité. En effet, si votre société et ses différents cercles ont tou-
jours été actifs sur l'ensemble du Jura historique, il n'en va évidemment
pas de même des commissions cantonales. Or, on remarque depuis
quelques années que les masses critiques d'artistes et d'institutions, tout
comme celles de projets et d'experts, ne justifient pas qu'une région, si
riche fût-elle qualitativement, dispose d'une quantité double de groupes
d'experts et commissions consultatives.

C'est dans cet esprit que nous avons mis sur pied différentes commis-
sions communes au Jura et au Jura bernois, dont la Commission
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culturelle interjurassienne, qui sera bientôt reconduite sur de nouvelles
bases avec deux co-présidents, l'un jurassien, l'autre bernois.

Les compétences nouvelles octroyées au Conseil du Jura bernois ainsi
que le nouveau concept culturel bernois impliquent chez nos voisins que
différentes procédures sont en cours de définition et que leur mise en
place ralentit la constitution de commissions artistiques spécifiques.
D'ici la fin de l'année cependant, des groupes communs d'experts dans

presque tous les domaines des arts devraient pouvoir se constituer.
Ainsi, tout d'abord, la Commission intercantonale de littérature, qui

s'occupera des lettres du Jura historique et de la partie francophone du
canton de Berne. Elle aura pour mission de promouvoir la littérature
francophone de notre région, de conseiller les Offices de la culture dans
ses choix de soutien à l'édition et de mettre sur pied le premier Prix
Werner Renfer, prix romand de littérature que les deux commissions
cantonales de littérature et des lettres ont porté sur les fonts baptismaux
il y a quelques jours, le 27 avril.

La Commission des arts de la scène (théâtre et danse) se met en pla-
ce également. Elle n'a jamais existé en tant que telle du côté jurassien.
La première étape consistera en une invitation des partenaires bernois à

intégrer des Jurassiennes et Jurassiens.
La Commission des arts visuels est plus délicate à définir car, côté

bernois, on doit résoudre l'accès des artistes romands à l'important mar-
ché alémanique. Deux commissaires ainsi qu'un ou une co-président
seront nommés par chacun des exécutifs cantonaux en fin d'année. La
question de la gestion de la collection d'art que cette commission pourra
constituer doit encore être précisée. Les commissaires jurassiens seront
cependant nommés avant l'été.

Ces quelques exemples vous montrent que le chemin est désormais
tracé dans la perspective de la création d'un Office interjurassien des af-
faires culturelles, dans le droit fil des conclusions des rapports Pidoux et
Ruedin, et dans le sens des recommandations de l'Assemblée interjuras-
sienne. Ce chemin n'est pas forcément rectiligne et dépourvu d'obs-
tacles, mais la direction est claire et c'est bien là l'essentiel.

Il me plaît de croire que la Société jurassienne d'Emulation, tout at-
tentive qu'elle est toujours au devenir culturel du pays jurassien, saura
encore et toujours contribuer à ce processus de rapprochement et d'inté-
gration et lui apporter son concours, par son expérience et par l'engage-
ment de ses forces vives.

Je vous souhaite à toutes et tous de fructueux débats ainsi que
d'agréables moments de convivialité dans le Jura.
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B) COMMISSION DES ACTES

Martin CHOFFAT

/?esponsab/e

Pour la présentation de mon premier rapport de responsable des

Actes, je confirme la satisfaction et le bonheur que j'ai eus à travailler
à la réalisation de ce volume 2006.

Le résultat est tout à fait satisfaisant, le livre est un bel objet, le
contenu en est riche.

Je remercie donc toutes celles et tous ceux qui ont collaboré à cette
édition, et plus particulièrement les membres de la Commission des
Actes et les auteurs.

Avec tous, le travail a été un réel plaisir, et je les assure que je n'ai
jamais lu et relu avec autant d'attention, depuis une trentaine d'années,
tous les articles publiés dans les Actes de la Société jurassienne
d'Emulation.

Toutefois, je suis un distrait et un rêveur... alors, je sais gré au lecteur
de réserver un bon accueil aux éventuelles coquilles qui auraient
échappé à ma vigilance.

Les Actes 2006, dans leur nouvelle ligne graphique, allégée, sobre,
élégante, ce sont 560 pages de richesses et de surprises, de culture,
à découvrir en lecture cursive ou approfondie, en simple curieux ou en
subtil connaisseur.

La rubrique Sciences présente sept sujets.
-Elle fait la part belle au paléontologue Georges Cuvier (1769-1832),

à l'occasion du 175® anniversaire de sa mort. On y trouve un large
éventail des recherches et des croyances de l'époque quant à l'évolution
et à la disparition des espèces et des progrès qu'ont amenés les travaux
de Cuvier dans la perception de cette évolution et dans la classification
des espèces animales.

- En paléontologie encore, on peut lire un article sur le site à Ours des
Cavernes de la Grotte Cracus à Undervelier, qui n'a peut-être pas encore
livré tous ses secrets.

- Suivent une étude sur la nature et la modification des sols agricoles
en Ajoie, liées à l'évolution naturelle ou sujette à l'intervention de
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l'homme sur le système, et une sur la flore associée du petit vignoble de

Saint-Dizier-l'Evêque, créé en 1996, et à celui de Buix, planté en 1988.

- La médecine a sa place, avec un état de la situation sur le cœur
artificiel et la transplantation cardiaque vu par un chirurgien jurassien.

- Dans la chronique astronomique, l'auteur s'interroge sur l'éventua-
lité que l'astéroïde «(84902) Porrereteuy», découvert par l'Observatoire
de Vieques, soit une comète du 3" type.

- Enfin, en physique, on apprend les raisons qui ont fait que le Prix
Nobel de physique 1921 n'a été remis à Einstein qu'en 1923.

Dans le domaine Histoire, quatre thèmes bien différents sont traités.

- Le /owraa/ du Pasteur Théophile Rémy Frêne (1727-1804) y occu-
pe une place de choix. Plusieurs historiens, spécialistes du sujet, ont
décortiqué cette œuvre monumentale et nous livrent divers aspects de la
vie de Frêne et des problèmes de son temps. Ce travail titanesque consti-
tue les Actes d'un colloque organisé en 2005 sous l'égide du Cercle
d'études historiques de la Société jurassienne d'Emulation.

- Un article saisissant est consacré au sort qui était réservé aux
indigents, aux enchères auxquelles ils étaient soumis dans certaines
communes jurassiennes au XIX" siècle.

- On découvrira encore une petite chronique historique et météorolo-
gique jurassienne du début du XVIII" siècle, établie sur la base d'un
journal tenu par une dame de Châtillon, et enfin la trajectoire particuliè-
re des cinq frères Kuschnick de Porrentruy quant à leurs obligations mi-
litaires pendant la période française (1793-1815) dans l'ancien Evêché
de Bâle.

Le chapitre Lettres présente trois volets bien distincts.
-On appréciera l'habituelle chronique littéraire, fouillée, méticuleu-

se, enthousiaste. Une quinzaine d'œuvres sont présentées et analysées,
allant du roman à la nouvelle, de l'étude philosophique à la poésie... On

y découvre des auteurs jurassiens connus et chevronnés, d'autres moins.
Peu importe, les chroniqueurs ont les mots justes pour inciter le lecteur à

lire ces œuvres.
-Avec émotion, on lira 1'«hommage » que rend un de ses amis à

Francis Giauque (1934-1965), le Poète du Pays noir. C'est le récit d'une
vie torturée qui débouche sur l'inéluctable: la mort.

-Un récit de voyage nous entraîne enfin dans l'Albanie des années

quatre-vingts. On se déplace dans le pays, on y voit des paysages, des

gens, des coutumes, mais aussi les limites de la liberté et du bonheur
apparents. L'auteur ne se prive d'ailleurs pas de faire un commentaire
politique mettant en cause le régime en place.

Après ces trois grands piliers des Actes, le lecteur pourra prendre
connaissance de la vie de la Société, de ses six cercles d'études et de ses
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sections du Jura et d'ailleurs, et constater qu'à travers toutes ses activités
la Société jurassienne d'Emulation est bien vivante.

Enfin, on s'intéressera à trois regards portés sur l'identité jurassienne
d'aujourd'hui, à un bilan intermédiaire de la création et de l'utilisation
du Dictionnaire /zterorâ/we /ara (D//C/) sur internet (www.diju.ch)
et à un bref compte rendu de l'exposition Mcteopo/y - La .S'z/ivve nrLaine
qui s'est tenue à Delémont.

COMMISSION DES ÉDITIONS

Souvenez-vous: lors de la dernière assemblée générale, en 2006 à

Bienne, Claude Rebetez, alors Responsable des Actes et des Editions
depuis de longues années, annonçait sa démission. Tout le monde
connaissait sa capacité de travail et l'enthousiasme dont il fit preuve tout
au long de son mandat. Tâche difficile que de le remplacer et la tentation
a été grande de lui demander de rester encore un peu. Nous avons dû
nous rendre à l'évidence: on n'empêche pas un fidèle serviteur de la
Société de prendre sa retraite et nous nous sommes contentés de lui dire
du fond du cœur : merci...

Nous avions pris alors la décision de créer deux commissions sépa-
rées: l'une chargée des Acres, l'autre des éditions. Si nous avons pu, lors
de cette assemblée générale, vous présenter la nouvelle Commission des
Actes et son nouveau responsable, M. Martin Choffat, il nous restait à

former une nouvelle équipe éditoriale.
Pendant cette année émulative, le Comité directeur a assuré le suivi

des éditions, tout en essayant de mettre sur pied la nouvelle Commission
des £r/zrions. Mais plus nous avons assuré ce suivi, moins nous avons
eu de temps pour trouver les perles rares. Le travail s'est accumulé et

une bonne part de notre énergie a été consacrée ces derniers mois aux
Lc//r/o«s, nous empêchant un peu plus encore d'atteindre notre objectif.
Ce qu'on appelle la quadrature du cercle... Nous vous promettons
cependant de résoudre cette douloureuse équation dans les mois qui
viennent.
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Mais rassurez-vous, si les activités éditoriales ont été nettement ralen-
ties pendant cette année émulative - doux euphémisme qui souligne que
nous n'avons pas encore publié d'ouvrage en 2007 -, la vocation de
maison d'édition de la Société jurassienne d'Emulation n'a pas été
reniée. Car dans l'ombre, de nombreux projets prenaient forme et nous
avons l'immense plaisir de vous annoncer une très riche activité
éditoriale pour les mois qui viennent.

Dans quelques semaines paraîtra le D/cft'owwa/re /rareça/s-pato/s de
Jean-Marie Moine, qui fait suite, vous vous en souvenez sans doute, au
premier volet, le G/ossa/re pato7s-/rareçaG, paru en 2003 et qui avait
rencontré un succès populaire extraordinaire. Un ouvrage très attendu,
un travail colossal d'un bénédictin aux pieds enracinés dans la terre
jurassienne.

Quelques jours après, nous publierons le dix-septième volume de la
Collection «L'Œil et la mémoire»: Frédy Dubois, Président de la
Section locale de la SJE et historien passionné, nous fera découvrir la
période française (1797-1815) de La Neuveville, la ville qui est sienne et

qu'il connaît si bien.
Ce sera ensuite le deuxième volume de la Collection «Plume

d'ange », réservée aux jeunes écrivains, et qui sera consacré cette fois à

la poésie, plus particulièrement aux lauréats du Printemps de la poésie,
concours organisé par le Royal de Tavannes du 29 mars au 1 avril
dernier.

En partenariat avec le Centre jurassien du patrimoine (Jura français)
et la Section d'Archéologie et de Paléontologie de l'Office de la Culture
du Canton du Jura, nous allons publier dans les mois qui viennent
un ouvrage trilingue (français, allemand, anglais) accompagné d'un CD,
ouvrage à vocation à la fois géologique et paléontologique, et qui
aura pour titre: dt/ravs'h/Me... 7m ra, AfGamorp/m.yey c/'mm paysage. Cette
publication, qui ravira sans doute à la fois les spécialistes et les amateurs
en recherche de vulgarisation, est issue d'un projet INTERREG franco-
suisse qui permettra de rappeler que la vocation jurassienne de la SJE est
à interpréter de la manière la plus large possible.

Dans le courant du printemps 2008, nous publierons le dix-huitième
volume de la Collection « L'Œil et la mémoire », consacré cette fois au
journal de pratique de Jean-Nicolas Godin, chirurgien à l'hôpital des

bourgeois de Porrentruy au XVIII" siècle. Ce document, retranscrit par
Jean-Pierre Gigon et Bernard Chapuis, sera accompagné, grâce à l'aide
de l'historien Damien Bregnard, de considérations plus générales sur les

pratiques médicales de l'époque.
Dans la même période, nous sortirons, en partenariat avec la RSR et

Intervalles, un livre-CD d'archives sonores relatives au Jura de 1950 à

2000.

381



Plusieurs ouvrages, aux contours encore flous et dont la teneur doit
être mieux définie, sortiront de presse dans le courant 2008 : Pa/eidos/co-
ra/, un ouvrage de réflexion sur l'art choral en Suisse romande, en parte-
nariat avec Pro Helvetia et l'Office de la Culture du Canton du Jura, un
ouvrage d'art sur la Balade de Séprais, enfin un quatrième volume de la
Collection «Le Champ des signes », consacré à l'écriture et à la photo-
graphie...

Sans oublier l'autre projet de mémoire orale, dont le responsable est
notre ami Clément Saucy, projet confié à l'historienne Laurence Marti
et mené en collaboration avec «Mémoires d'Ici». Un projet sur le long
terme qui nous permettra d'en savoir un peu plus sur les habitudes
alimentaires au XX" siècle dans le Jura historique.

Si 2007 a été jusque-là, et sur un strict plan éditorial, calme, vous le

voyez, la suite n'est pas du même acabit et permettra de rappeler la vo-
cation éditoriale de notre Société... Cette année éditoriale permettra
également de rappeler que les éditions participent pleinement à la poli-
tique culturelle de la S JE: elles rappellent que l'aire de rayonnement de
la Société jurassienne d'Emulation s'étend de Boncourt à La Neuveville,
et même bien au-delà en terme géologique et paléontologique par exem-
pie, que son rôle est de valoriser et de mettre en lumière les aspects les

plus divers de notre patrimoine (traces écrites, orales, patois, histoire,
poésie, géologie, paléontologie, médecine, chorale, sculpture, photogra-
phie...), qu'elle doit travailler à encourager la culture vivante et plus
particulièrement les jeunes artistes, qu'elle doit susciter enfin le plus de

partenariats et de synergies possibles : Royal de Tavannes, Centre juras-
sien du patrimoine du Jura français, Section d'Archéologie et de Paléon-
tologie de l'Office de la Culture du Canton du Jura, RSR, Intervalles,
Mémoires d'Ici...

Le Président centra/ souhaite /a bienvenue à M'"" Marie-Jeanne La/n-
berf, Pesponsab/e du service « Conservation Jéparfemenfa/e d 'histoire
nafure//e, archéo/ogie et efhno/ogie» du Consei/ généra/ du Départe-
ment /rançais du Lira. M'"" Lambert se réyonif d'annoncer /a parution
imminente de /'ouvrage Jurassique... Jura, Métamorphoses d'un paysa-
ge, issu de /a co/iaborafion entre /'Ojf/ice de /a cu/fure à Porrenfruy et
son service. Ce /ivre, accompagné du DVD Sur la piste des dinosaures
jurassiens, sera édité conjointement par /a Société jurassienne d 'Lmu/a-
fion et /e Centre jurassien du Patrimoine à Lons-/e-.S'aunier en Prance.
D//e distribue ensuite /es prospectus présentant /es découvertes pa/éon-
to/ogit/ues et archéo/oghjues dans /e Jura/rançais et invite cordia/emenf
/es ému/afeurs à visiter cette région.
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C) PRIX

Le Pz-JszJezzf cezzfz-a/ z'zz/orzzze /es pez-sozzzzes /zz-ésezzfes zyzze /e CozzzzYe

Jzrectezzz- a Jécz'Jé Je z-éta/z/zr /e Pzix /zz/es 77zzzz7zzazzzz. L'aZYz-z'/zzzZzozz Je
ce pzix J'zzzze va/ezzr Je Fz: 5000.- zzzZervzezzJra z'zregzz/zez-ezzzezzf, se/ozz

z/zze /es zzzezzzbz-es Jzz CozzzzYé Jzz Cezc/e JFYzzJes scz'ezzïz/zgzzes az'zzsz z/zze

/es oz-gazzes Jz'zigeazzts Je /'Fzzzzz/atz'ozz /e yzzgez-ozzZ" zzecessazre. M /e D'
Mz'c/ze/ Mozzbaz-ozz, géo/ogzze eZ" pzrz/essezzz- à /'//zzz'vez-szYé Je Fzibozzzg,
zzzezzzLre Jzz Cozzzzïe Jzz CF.S ef z-espozzsab/e Je /a cozzzzzzz'ssz'ozz « Pzix /zz/es
F/zzzrzzzazzzz 2007», pz-ésezzZe /e /azzreat

ALLOCUTION DE MICHEL MONBARON
MezzzLre Jzz CozzzzYé Jzz Cezc/e JFYzzJes .SYiezzZz/zY/zzes

Remise du Prix Jules Thurmann

J'ai l'honneur de vous présenter le lauréat du Prix scientifique Jules
Thurmann 2007, attribué par la SJE à un scientifique jurassien ou ayant
des relations étroites avec le Jura, en la personne de M. le D' Maurice
Kottelat.

M. Kottelat, né à Delémont en 1957, vit actuellement à Cornol, ou
du moins y possède son adresse permanente, car notre lauréat est un
voyageur invétéré, qui parcourt le monde (et en particulier le sud-est
asiatique) pour assouvir sa passion scientifique de découvreur de nou-
velles espèces animales, tout particulièrement parmi les poissons d'eau
douce.

M. Kottelat est donc un ichthyologue mondialement connu. Il se
déclare consultant indépendant et taxonomiste. Il est docteur ès sciences
de l'Université d'Amsterdam depuis 1989 et a été honoré récemment du
titre de Dr h.c. par l'Université de Neuchâtel. Il peut également s'enor-
gueillir d'avoir reçu l'Artedi Lecturer Award, une distinction prestigieu-
se de l'Académie des Sciences de Suède, du Musée d'Histoire naturelle
de Suède et de FishBase Suède.

Mesdames et Messieurs, vous avez tous entendu ce cri d'alarme émis

par un grand nombre de scientifiques, qui déplorent la disparition
irrémédiable de nombreux organismes vivants, voire de taxons entiers,
par appauvrissement des biocénoses et diminution de la biodiversité,
ceci sous les coups de boutoir de la pollution, du prétendu changement
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climatique ou encore de l'acharnement du chasseur, du pêcheur ou du
bûcheron. M. Maurice Kottelat, lui, adopte une contre-démarche réjouis-
santé: il découvre des organismes inconnus jusqu'à ce jour, les décrit
minutieusement et surtout les baptise. A ce jour, on lui doit la découver-
te de cinq nouveaux taxons de poissons et un de crabes, la définition de
trente et un nouveaux genres (ainsi que de deux autres en attente
d'homologation!) et la détermination de trois cent vingt-huit nouvelles
espèces (il y en a semble-t-il encore quarante-neuf en attente d'homolo-
gation et, sans doute depuis son dernier voyage au Laos, un certain
nombre de nouvelles en gestation!). Notre lauréat, à longueur d'années,
enrichit donc la panoplie des organismes vivants, nous démontrant qu'en
fait tout n'est pas encore perdu et que la nature, dans son infinie diversi-
té et sa très forte capacité à «encaisser» les coups qu'on lui porte, nous
permet sans cesse d'en saisir l'extrême variété et toute la complexité.

Le lauréat de ce jour a publié ou proposé à la publication, en tant que
seul auteur ou associé à d'autres chercheurs, depuis le début de ses acti-
vités scientifiques en 1981, deux cent soixante-six papiers scientifiques
ou ouvrages, parus pour leur grande majorité dans des revues spéciali-
sées très connues avec comité de lecture, ce qui représente une moyenne
de dix publications par année (y compris l'année 2007 en cours!). On
peut signaler une «pointe» de vingt et une notes en 2005, dont neuf
comme premier auteur cité. Les gens impliqués dans un tel processus
(publish or perish, dit-on volontiers) sauront apprécier l'exploit.

Je ne résiste pas au plaisir d'en citer une en particulier: la note pu-
bliée en 2006 par Maurice Kottelat en compagnie de trois collègues
ichthyologues, portant le numéro 236 de son catalogue, note intitulée:

KOTTELAT, M., R. Britz, H. H. Tan & K. E. Witte (2006): TWocy-
pré, a new genus of Southeast Asian cyprinid fish with a remarkable
sexual dimorphism comprises the world's smallest vertebrate. Proccc-
dùîg.v o/fhc Poya/ Society-' ßio/ogica/ Sciences 273: 895-899, 4 figs.

Il y décrit le plus petit vertébré connu au monde, PaeJocypris proge-
reefica, dont la femelle est mature à partir de 7,9 mm de longueur. Oui,
Mesdames et Messieurs, nous honorons aujourd'hui l'inventeur du plus
petit poisson connu, qui occupe désormais à ce titre les tabelles des
records.

Je pourrais encore prolonger l'énumération des mérites et des titres de
notre lauréat: n'est-il pas depuis 1997 le Président de l'European
Ichthyological Society, membre de la Commission internationale de
nomenclature zoologique, fondateur et éditeur principal d'une revue
ichthyologique depuis 1989, membre de plusieurs comités d'édition de

revues scientifiques prestigieuses, et j'en passe?
Tous ces titres et mérites désignent incontestablement M. Maurice

Kottelat comme lauréat du Prix scientifique Jules Thurmann 2007, prix
que lui a attribué à l'unanimité le jury mandaté par le Cercle d'études
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scientifiques de la SJE. Je suis heureux d'avoir pu vous présenter et
mettre en exergue les mérites de ce scientifique, dont le Jura peut être
fier. Je vous remercie de votre attention.

Le Prix d'une va/ewr de Fr 5000.- est ensuite remis à M. ie /> Ma«-
rice Foifeiai ei un houguei de //eurs offert à son épouse. Le iouréoi
adresse, avec beaucoup d'émotion, ses remerciements sincères aux auto-
rifés de ia Société jurassienne d'Fmuiafion et fout parficuiièremenf au
Cercie d'Ffudes scienft/iijues.

ALLOCUTION DE JEAN-JACQUES SCHUMACHER
Président du Conseii du dura bernois

Qu'il me soit permis de vous remercier de m'avoir invité à vos assises

en ma qualité de Président du Conseil du Jura bernois (CJB).
Comme vous le savez, à la fin du mois de mai, notre institution bou-

clera son premier exercice et celui qui vous parle rendra son tablier en
qualité de premier président du CJB.

L'exercice 2006-2007 aura naturellement été une année extrêmement
chargée avec la mise en place de cette nouvelle institution, dont le siège
est à La Neuveville.

Pour la première fois, les districts de Moutier, Courtelary et La Neu-
veville disposent d'un conseil de vingt-quatre membres, démocratique-
ment élus, et à qui la loi sur le statut particulier du 13 septembre 2004
accorde un certain de nombre de pouvoirs.

J'ai fait partie - et vous le savez - de ceux qui auraient souhaité des

pouvoirs plus étendus pour le CJB. A partir du moment où j'ai brigué un
siège, j'ai estimé que j'avais à en respecter les règles, telles qu'elles
avaient été votées par le Grand Conseil bernois. La capacité de nous fai-
re entendre, la volonté de faire aboutir ce que nous jugeons utile dépend
largement de notre désir de nous engager et de notre désir de faire évo-
luer l'institution dans un sens que nous estimons favorable pour notre ré-
gion. Cette première année a déjà montré que nous n'entendons pas être
une simple chambre d'enregistrement.

La loi sur le statut particulier, à son art. 28, prévoit des contacts di-
rects avec le Gouvernement jurassien lorsqu'il s'agit d'affaires concer-
nant les institutions communes aux Cantons de Berne et du Jura; le
Conseil exécutif devant naturellement être informé de nos démarches.

C'est ainsi que mardi prochain 8 mai, une délégation du Conseil du
Jura bernois sera reçue par le Gouvernement de la République et Canton
du Jura.
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A l'occasion de cette rencontre, nous aurons l'occasion d'évoquer nos
relations futures, en particulier bien sûr la gestion et le développement
des institutions communes et le rôle de l'Assemblée interjurassienne.

J'avais noté avec beaucoup de satisfaction, lors de la dernière assem-
blée générale de l'Emulation qui s'était tenue à Bienne, que M. le
Conseiller d'Etat Mario Annoni avait informé l'Assemblée que la
participation de Fr. 16000 - en faveur de l'Emulation jurassienne figu-
rait à nouveau au budget de l'Office de la Culture.

C'était bien sûr reconnaître la valeur du travail remarquable qui était
entrepris par l'Emulation jurassienne.

Comme vous l'aurez appris, grâce au travail de l'Assemblée interju-
rassienne, nous avons assisté à un rapprochement des institutions dans le
domaine de la culture. C'est ainsi que vient d'être constitué une Com-
mission intercantonale de littérature.

On ne peut évidemment que s'en réjouir et les travaux de notre sec-
tion Culture, présidée par M. Jean-René Moeschler, travaille avec effica-
cité à la définition d'une politique culturelle générale. Mobilisée depuis
de nombreuses semaines, cette section devrait présenter ses premières
conclusions avant l'été.

Vous le savez aussi, nous sommes engagés à défendre la Haute Ecole
Arc. Nous avons pu constater avec plaisir que les Cantons de Berne et
du Jura avaient pu présenter un front commun dans cette affaire.

Qu'il me soit permis pour terminer de vous remercier encore une fois
de m'avoir convié à m'exprimer à votre assemblée générale non pas en
qualité de membre de l'Emulation, association à laquelle je participe de-
puis trente-quatre ans, mais en ma qualité de Président du Conseil du
Jura bernois.

Je vous en remercie.
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D)CERCLES

CERCLE LITTÉRAIRE

Marianne FINAZZI

Prés/tien fe ad /nfér/m

Assemblée générale
du samedi 27 octobre 2007, (CIP) Tramelan

Rapport d'activités 2006 et 2007

Le 2 décembre 2006, lors d'une séance tenue à Porrentruy, Arnaud
Buchs, Président du Cercle littéraire, Camille Rebetez et Vincent Girar-
din, membres du Comité, annoncèrent leur intention de quitter, avec
effet immédiat, le Cercle littéraire, en évoquant des questions profes-
sionnelles, familiales et de santé. Quelques jours plus tard, Sylviane
Châtelain quittait à son tour le Comité pour des raisons personnelles.
Toutes ces démissions projetèrent le Cercle littéraire dans une situation
délicate et freinèrent toute activité. Fallait-il continuer ou baisser les
bras? Lors d'une rencontre entre Michel Hânggi, Secrétaire général de
la SJE, Catherine Oppliger et Marianne Finazzi, il fut décidé de conti-
nuer et de trouver des nouveaux membres.

Dominique Suisse, responsable de la Médiathèque du CIP à Tramelan
et Eric Sandmeier, enseignant à la retraite, passionné de littérature et de
photos, sont pressentis et acceptent de devenir membres du Cercle
littéraire. Ils seront élus officiellement lors de la prochaine assemblée
générale.

Dès lors, un certain nombre de projets voient le jour et d'autres sont
en devenir.

Le 19 mai, le Cercle littéraire a participé à la nuit des Musées.
Marianne Finazzi a fait des lectures au Musée jurassien des sciences
naturelles de Porrentruy.

En juin, Marianne Finazzi a lu des textes choisis par les élèves et
leurs professeurs au Lycée cantonal de Porrentruy.

Toujours en juin, elle a fait des animations (lectures et kamishibai)
dans des classes primaires, des crèches et jardins d'enfants de

Porrentruy.
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Vendredi 21 septembre, à 20 h 30, dans le cadre de la Fête du livre et
en collaboration avec le Centre culturel de la région de Delémont, le
Cercle littéraire a organisé, à l'Auditorium de la FARB, une conférence
de Bernard Campiche qui a parlé, devant un public attentif, de son
métier d'éditeur, le tout agrémenté par des textes d'auteurs jurassiens lus

par Sam Leresche. Les écrivains Sylviane Châtelain, Alexandre Voisard
et Thierry Luterbacher, tous trois édités par les Editions Campiche, ont
participé à cette soirée. Jean-Michel Steiger de la Librairie La Vouivre
de Saignelégier était également présent avec un stock de livres.

Samedi 22 septembre, de 10 à 12 heures, dans la cour du Château de
Delémont se tenait une foire du livre. Un stand était réservé aux Editions
Campiche et un autre à Jean-Michel Steiger de La Vouivre. Les trois
auteurs ont participé à une séance de dédicaces.

Tenant compte du succès de cette manifestation, le Cercle littéraire a

l'intention de proposer cette conférence et ces lectures dans d'autres
villes.

Dans le but de publier des travaux de mémoires consacrés à des au-
teurs jurassiens ainsi que des mémoires d'étudiants jurassiens consacrés
à des écrivains de langue française, un courrier sera envoyé ces pro-
chains jours aux corps enseignants des Lacultés de lettres des universités
de Neuchâtel, Bâle, Berne, Lausanne, Lribourg et Genève.

Des animations (lectures et jeux de rôle) seront proposées dans toutes
les écoles du Jura et du Jura bernois.

Des séances de lectures régulières sont prévues dès cet hiver dans un
service de gériatrie à l'Hôpital de Porrentruy.

Une sortie est proposée dimanche 20 avril 2008 aux membres du
Cercle littéraire.

Programme: visite de l'atelier de Catherine Louis, illustratrice de
livres pour enfants, à Cernier. Repas puis départ en bateau de La Neuve-
ville vers l'île de Saint-Pierre. Projections de diapositives prises sur l'île
par Eric Sandmeier et textes de Jean-Jacques Rousseau lus par Marianne
Linazzi. Retour en bateau vers La Neuveville.

Des informations plus précises et le coût de l'excursion parviendront
prochainement aux membres.

Soirées lectures: Le Cercle littéraire a l'intention de proposer, dans

plusieurs théâtres de Suisse romande, des spectacles où des textes (des
contes et légendes du Jura, ou autres) seront lus par des comédiens,
peut-être avec un accompagnement musical.

Semaine de la francophonie (mars 2008): Le Cercle littéraire a

l'intention de proposer une conférence (év. d'Alain Rey, collaborateur
du YW/Y Roherf), d'entente et avec l'Office jurassien de la Culture.

388



CERCLE D'ARCHÉOLOGIE

Raymonde GAUME

Prés/tien fe

Activités proposées à nos membres

Le 20 avril, une grande foule de membres du Cercle se sont vu pro-
poser en exclusivité une visite du chantier de fouilles de Courtedoux.
Une portion de route romaine a été découverte, elle prolonge le tronçon
fouillé à Aile et daterait de 40-50 après J.-C.

L'intérêt de cette fouille était de montrer comment les ingénieurs ro-
mains ont résolu le problème du franchissement de la combe par un
grand virage.

Du 25 au 27 mai, une grande excursion a eu lieu en Moselle avec une
participation de vingt personnes emmenées en minibus.

Le premier jour, nous avons visité le parc archéologique de
Bliesbrück-Reinheim, situé sur la frontière et qui est un modèle de colla-
boration franco-allemande. Il y avait là une ville romaine de 1000 à

3000 habitants, occupée du I" au IV" siècle. Les restes des thermes sont
abrités sous un vaste pavillon et un système de passerelles permet de
découvrir les nombreuses pièces du site: chaufferie, trois sortes de
bains, salle de sport, vestiaires, wc communs et canalisations.

Plus loin et suivant la route romaine, une zone de boutiques et d'arti-
sanat s'étend sur plusieurs dizaines de mètres.

Côté allemand, on trouve une grande villa de 5000 nr. Ensuite, nous
pénétrons dans un tumulus abritant la tombe d'une princesse celte qui
repose là, parée de ses nombreux bijoux en or et entourée de merveil-
leux objets finement travaillés.

Le point fort du deuxième jour: le Simserhof, quatrième plus grand
fort de la ligne Maginot.

Un film agrémenté d'impressionnantes images d'archives nous ex-
plique ce que fut la ligne Maginot. Ensuite, un véhicule automatique
sonorisé nous emmène à l'intérieur du fort à la découverte des combats
de mai-juin 1940. Les effets spéciaux nous ont bien fait vivre l'intensité
de ces moments dramatiques. Pour la troisième étape, un guide nous a
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emmenés 30 m sous terre, sur près de 2 km pour visiter les caserne-
ments. Là, en 1940, 876 hommes sont restés enterrés durant onze mois.
C'était très spectaculaire

Lors de l'escale suivante, nous sommes retournés en Allemagne à

Homburg, au Musée de Schwarzenacker. On trouve les objets mis au

jour dans la région, puis en plein air, la ville romaine dont certaines
maisons ont été reconstruites à l'identique, sur les fondations originales.
La cité abritait plus de 5000 habitants et de nombreux Romains étaient
venus s'établir là.

Troisième jour, à Sarrebourg, visite du tout beau, tout moderne, tout
neuf musée régional. Les vitrines présentent les collections d'objets
découverts à travers toutes les périodes de la préhistoire locale.

Un petit arrêt à Kaysersberg, village natal d'Albert Schweizer, nous
permet enfin de profiter d'un rayon de soleil après trois jours entiers de

pluie.
Le 25 juin, Le musée Schwab organisait une journée intitulée U'a

Romaraa. Le Cercle a sponsorisé cette activité par un don et une distribu-
tion de prospectus à tous ses membres.

Le 19 août, 1' excursion d'été nous emmenait à Martigny. Le matin,
nous avons pu nous mesurer dans des jeux romains d'adresse, de force et

d'agilité. Que de rires Après un repas romain, l'heure était au combat
de gladiateurs. Accueil de Jules César en personne, entraînement,
combats éliminatoires entre huit gladiateurs tout équipés, course de char,
exercice de cavalerie, torture et horde de barbares se sont succédé dans
l'arène romaine de Martigny.

Le 3 novembre, pour notre Saint-Martin, trente personnes avaient fait
le déplacement. Jean-Claude Rebetez, conservateur des Archives de
l'ancien Evêché de Bâle, nous a entretenus de ses recherches sur « Les
origines des saints jurassiens et les diverses fortunes de leurs cultes res-
pectifs ». Cette intéressante conférence, menée avec un grand dynamis-
me, donnait déjà une ouverture à la publication d'ouvrages consacrés au
site mérovingien de Develier-Courtételle. Les saints Germain, Imier,
Ursanne, Fromont, Colombe, n'ont plus de secrets pour nous, ou
presque.

Groupe du fer

L'activité principale fut la fouille de l'amas de scories sur le bas-
fourneau de Lajoux. Une tranchée de 2 m de large a été fouillée. Des
échantillons des 4,5 tonnes de scories ont été triés par types et des

analyses ont été effectuées en laboratoire, ce qui a fourni de nouvelles
connaissances.
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Un solide abri a été construit sur le bas-fourneau qui sera fouillé
lui-même en 2007.

Une excursion a été organisée dans le Doubs français avec visite d'un
haut-fourneau et de sites miniers.

L'historique et la description de la fouille de la minière de La Fortaine
à Courcelon ont paru dans les Acres.

Assemblée générale

Notre assemblée annuelle s'est tenue à Glovelier le 10 mars, réunis-
sant une trentaine de personnes.

Elle a été suivie d'une conférence donnée par M. Philippe Barrai,
ingénieur de recherche à l'université de Franche-Comté (Besançon) et
directeur adjoint du laboratoire de chrono-écologie. Le thème était:
Archéologie d'une ville antique: nouvelles données sur le site d'Epo-
manduodurum-Mandeure (Doubs).

Seconde ville de la Séquanie antique, Epomanduodurum a fait l'objet
d'un programme de recherches consacrées à la reconnaissance de l'ag-
glomération antique et à la reconstitution de son environnement. Un ef-
fort particulier a été mis sur le secteur sanctuaire, théâtre et fortification.

Le conférencier a expliqué de manière fort intéressante les nouvelles
techniques employées sans creusage du sol, à l'aide de courant élec-
trique et électromagnétique. On peut ainsi dresser un portrait renouvelé
de ce site majeur de l'Arc jurassien.

Parutions

Deux volumes de la collection CA7 sont sortis de presse ce printemps.
Ils sont consacrés au site mérovingien de Develier-Courtételle. Le N° 14

concerne la métallurgie du fer et le mobilier métallique et le N° 15 parle
des céramiques et autres objets en pierre, verre, os, bois ou terre cuite.

Activités 2007

-Les 28 avril et 12 mai, une activité nommée «Faire son pot » est
proposée à Bonfol sous la conduite de M Félicitas Holzgang et d'un
archéologue. Le premier samedi est réservé à la fabrication des pots et le
deuxième à la cuisson selon une méthode préhistorique dans une fosse.
Nous aurons également la possibilité de visiter le Musée de la poterie.
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- De juin à septembre, grande exposition internationale à la galerie
Courant d'Art: Paleomania, sur la piste des paléontologues dans l'Arc
jurassien, préparée par l'Office de la Culture.

- 25 août, excursion archéologique à Zurich. Visite du Musée du
mammouth à Niederwenigen et une deuxième visite à fixer encore.

- 26 octobre, conférence sur la chasse et repas de Saint-Hubert.

- En septembre, en collaboration avec la Section de Porrentruy,
conférence sur l'archéologie en Mongolie.

- A signaler en plus, à Bâle, exposition sur l'Or des Thraces, jusqu'en
juillet, et à Bienne au Musée Schwab, l'année des Celtes.

CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Alain CORTAT

Prés/dent

L'essentiel de l'activité du CEH a été consacré au développement du
Dicft'oreraaire tûr 7wra, qui connaît depuis son ouverture un grand succès.
En avril 2007, le 71/71/ comptait 4655 notices. Les chiffres de consulta-
tion sont en constante augmentation.

En plus des notices habituelles concernant les sujets les plus divers, le
CEH a mis l'accent durant l'année 2006 sur un projet de biographies des

député(e)s, aussi bien au Parlement jurassien qu'au Grand Conseil ber-
nois. En cours d'année, le CEH a mis en route le projet de création de
cartes géographiques qui seront mises en ligne avec des notices explica-
tives et des chronologies. Elles pourront servir non seulement à toutes
les personnes intéressées par le Jura et son histoire, mais aussi à l'ensei-
gnement. Il s'agit de réaliser une trentaine de cartes relatant le dévelop-
pement historique du Jura, aussi bien d'un point de vue géopolitique que
du point de vue des évolutions structurelles et historiques de divers élé-
ments, tels que l'évolution de la population, de l'industrialisation, des

pratiques religieuses ainsi que le développement de phénomènes tels que
les chemins de fer, le téléphone ou l'électricité, etc. Plusieurs séances du
Bureau du CEH ont été consacrées à rencontrer des spécialistes de ce
domaine.
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Durant l'année 2006, le D7/77 a pu bénéficier, notamment, de la colla-
boration du Service des Archives et de la Documentation et du Bureau
de l'égalité, tous deux à Delémont. Une personne a travaillé durant l'an-
née 2006 à 50% pour le CEH, il s'agit d'Emma Châtelain. Pour l'année
2007, conformément au vœu d'une institution subventionnante, Emma
Châtelain a été engagée par «Mémoires d'Ici», Centre de recherche et
de documentation du Jura Bernois à Saint-Imier, pour poursuivre son
travail. Tout en continuant à rédiger des notices sur l'ensemble du Jura,
Emma Châtelain concentrera son travail sur des sources disponibles à

«Mémoires d'Ici» et qui concernent plus particulièrement le Jura ber-
nois. Le CEH remercie vivement sa collaboratrice pour l'important tra-
vail fourni et le sérieux avec lequel elle a œuvré durant cette année. Au
sein du Comité, c'est désormais Philippe Hebeisen qui assure le suivi du
projet.

En outre, le D7777 commence à se faire un nom dans le domaine des
dictionnaires et de l'internet puisque Philippe Hebeisen a été invité à

présenter le projet lors des 1"" Journées suisses d'histoire, le 17 mars
2007.

Le CEH a réalisé deux lettres en 2006, les N° 36 et 37. La première
traitait de divers thèmes et présentait des aspects du D7777. La seconde
était consacrée à l'histoire des grèves. Il est à noter que ce numéro 37 a

reçu un bon écho dans la presse, par des comptes rendus et par la reprise
d'un article dans sa quasi-intégralité par un hebdomadaire.

En ce qui concerne l'édition, le CEH a mené à bien la réédition du
livre de M" Gagnebin Diacon qui est un grand succès. Le Cercle
envisage l'édition de quatre livres au cours de l'année, deux en automne
2007 et deux au printemps 2008 : le bureau a signé un contrat avec une
maison d'édition, les Editions Alphil. Le premier livre de la série sera
le livre de Sophie Lâchât sur l'histoire des Chemins de fer du Jura et
le second celui d'Emma Châtelain sur le mouvement anti-séparatiste
jurassien.

Le CEH organisait jusqu'à présent des conférences, soit à l'Université
de Neuchâtel, soit avec une section, en vue de présenter les travaux
récents d'historiens. Afin de donner un peu plus de visibilité à ces pré-
sentations, le Comité a décidé d'organiser désormais une demi-journée,
intitulée «Nouvelles recherches d'histoire jurassienne». La première
aura en principe lieu à Delémont le 29 septembre 2007.

L'année 2006 a été marquée par la transition à la présidence entre
Pierre-Yves Donzé, qui est parti à l'étranger, et Alain Cortat, actuel
Président. Le bureau du CEH a reçu avec regret la démission de
Jean-Daniel Kleisl et le remercie pour son activité de dix ans au Comité.
La place de Stéphanie Lâchât, qui a démissionné en 2005, n'avait
pas été repourvue jusqu'à présent. Aussi, le Bureau a nommé deux per-
sonnes, Clément Crevoisier, chercheur indépendant, et Pauline Milani,
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collaboratrice scientifique à l'Université de Fribourg. Les autres mem-
bres du Comité restent Alain Cortat, Anne Beuchat Bessire, Damien
Bregnard, Emma Châtelain, Pierre-Yves Donzé et Philippe Hebeisen.

Enfin, dans le cadre de son AG à Delémont en mai 2006, le CEH a or-
ganisé une conférence, donnée par M. Dominik Wunderlin (Museum der
Kulturen, Bâle) sur Le caraava/ an Moyen Age et l'après-midi s'est
poursuivie avec la visite guidée par M. Pierre Philippe (président de la
Fondation du Musée jurassien) de l'exposition Pro Deo au Musée
jurassien de Delémont intitulée «Etre de chair et de ciel ».

CERCLE DE MATHÉMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Charles FÉLIX

Prés/dent

Le samedi 15 février, quinze membres du CMP se sont déplacés à

Berne pour visiter l'exposition Einstein qui présentait de façon remar-
quable les découvertes scientifiques du savant et sa biographie. Visite et
journée enrichissantes.

Le Comité du Cercle s'est réuni le 3 avril 2006 pour préparer la
dixième assemblée générale, organiser les conférences, traiter les dos-
siers en cours et mettre à jour le site internet.

C'est le 25 novembre 2006, au Lycée cantonal de Porrentruy, que
s'est tenue la dixième assemblée générale du CMP. Après avoir salué et
souhaité la bienvenue à la trentaine de participants, le Président du
Cercle passe à l'ordre du jour.

Au cours de la partie administrative, l'Assemblée a souscrit positive-
ment à la proposition du Comité de porter à six le nombre de ses mem-
bres en y accueillant M. Stéphane Perret, jeune professeur au Lycée
cantonal. Pour le reste, tous les points figurant à l'ordre du jour ont été

acceptés.
Après la partie administrative, il a été procédé à l'attribution du Prix

du Cercle de Mathématiques et de Physique. Le prix 2006 a été attribué
à Raphaël Hoesli, ancien élève du Gymnase français de Bienne, pour
son travail de maturité intitulé Atwt/yse des paramètres p/zystiynes
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intervenant Jans ie mmî en /zantenr. Le candidat, qui excelle dans cette
discipline (champion de Suisse juniors et troisième en élite), a présenté
son étude avec enthousiasme et clarté avant d'être chaleureusement féli-
cité puis applaudi par l'Assemblée.

Le Comité du Cercle se plairait à voir figurer dans les Actes un résu-
mé du travail récompensé et encourage le lauréat dans ce sens.

La première conférence intitulée Le Ja Vinci Code vn par nn znaf/zé-

znaJcien est présentée par M. Alain Valette, professeur à l'Université de
Neuchâtel. Si les mathématiques sont certes discrètement présentes dans
le best-seller de Dan Brown (nombres de Fibonacci, nombre d'or, coda-

ge des messages secrets...) et si l'auteur reproduit un certain nombre
d'idées reçues, M. Valette, par une argumentation fondée et solide,
a montré que ces notions n'ont pas toutes les vertus qu'on leur accorde
généralement et a ainsi démystifié leur portée.

Le deuxième exposé Cùtema/te/Me paraJèie ci Jegré Je ZiLerte est
traité par MM. Jean-Daniel Lüthi et Olivier Grandjean, professeurs à la
Haute Ecole Arc Ingénierie, site de Saint-Imier. Les deux conférenciers
se sont attachés à montrer le rôle important que la détermination du
degré de liberté d'un mécanisme spatial joue aujourd'hui dans l'indus-
trie de la machine-outil de l'Arc jurassien. Ils ont présenté le développe-
ment des solutions proposées par des chercheurs chinois et la façon dont
l'ingénieur introduit des notions mathématiques originales dans la réso-
lution de ce problème déjà ancien.

Puis c'est au tour de Paul Jolissaint, membre de notre Comité, ensei-

gnant les mathématiques au Lycée cantonal et à l'Université de Neuchâ-
tel, de nous présenter La Zoi Je Len/orJ. Cette loi spectaculaire montre
que si l'on considère par exemple toutes les valeurs numériques con-
tenues dans un journal, on constate que le premier chiffre est plus sou-
vent 1 que 2, qui lui-même est plus fréquent que 3 etc., 9 apparaissant le
moins souvent. Le conférencier nous présente l'histoire de ce phénomè-
ne et nous montre que de nombreuses suites numériques (puissances en-
tières de 2, suite de Fibonacci...) satisfont également à cette loi.

A l'issue de l'assemblée, les participants ont échangé un moment de
convivialité autour d'un apéritif offert par le Cercle. Le Président
remercie encore une fois les conférenciers pour leurs très intéressants
exposés, le lauréat du Prix CMP 2006 et le Lycée cantonal qui a mis
gracieusement ses locaux à notre disposition.
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CERCLE D'ÉTUDES SCIENTIFIQUES

Geneviève MÉRY

Prés/'denfe

13 mai 2006:
Flore des vignobles à Saint-Dizier-l'Evêque (F) et à Buix (CH)

En collaboration avec la Société des sciences naturelles du Pays de
Montbéliard (F), un groupe de trente personnes a pu visiter, de part et
d'autre de la frontière, deux vignobles de types différents. En France,
l'équipe fut menée par Jean-Claude Vadam sur les vignes appartenant au
Conseil général du Territoire de Belfort. Sur terre suisse, le Clos-des-
Cantons, appartenant alors au Centre Ajoie, a accueilli ses visiteurs par
l'intermédiaire de Didier Fleury, vigneron. Nantis de très bons bota-
nistes, les intéressés ont découvert l'univers végétal des vignes récentes
(voir résultats des observations dans les Actes et Arerea/es 2006),
puis grâce à l'accueil de leurs hôtes, ils ont pu goûter et comparer les
différents vins produits par ces terroirs.

4 novembre 2006:
Visite du CABI Bioscience Swiss Centre (CABI) à Delémont

Ce samedi en tin de matinée, une trentaine de personnes se sont
retrouvées pour découvrir le CABI, institut de recherche international
spécialisé dans la lutte biologique contre les espèces invasives et contre
les ravageurs. De la bouche de son directeur, André Gassmann, ils ont
appris ses buts et son fonctionnement. Trois chercheurs ont ensuite
présenté leur domaine d'étude. Deux démonstrations en laboratoire ont
permis d'en savoir plus sur le cas de la coccinelle asiatique qui cause
problèmes en Europe et de l'épervière piloselle, espèce d'origine
européenne qui envahit les herbages de Nouvelle-Zélande. Un apéritif a

permis de clore la visite dans un esprit d'échange fort apprécié.
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2 décembre 2006: colloque au Musée jurassien des sciences
naturelles à Porrentruy

Suite à l'assemblée générale, une cinquantaine de personnes ont suivi
le colloque qui a vu s'articuler trois conférences très instructives sur le
thème «Organismes envahissants en Europe ». Les conférenciers sont
issus du CABI Bioscience Swiss Centre (institut de recherche internatio-
nal, basé à Delémont et spécialisé dans la lutte biologique contre les
espèces invasives, voir ci-dessus). Ainsi, M. André Gassmann, directeur
du centre, a présenté la problématique générale (définitions, processus)
et les tâches du Centre, tandis que M'"" Esther Gerber, botaniste, s'est
concentrée sur les impacts écologiques des plantes envahissantes et
M. Marc Kenis, entomologiste, a dressé un bilan sur la faune exotique
envahissante. Ils ont ensuite animé un débat dont les mots-clefs étaient
biodiversité, espèces indigènes, déplacement des organismes, change-
ment climatique, moyens de lutte et rôle de l'homme. En principe, les
Actes et Arewa/es reprennent le contenu des conférences du colloque.

2 mars 2007 : conférence au Musée jurassien des sciences
naturelles à Porrentruy

Un champignon endophyte lié aux épicéas du pergélisol du Creux-du-
Van (P/îia/ocep/îfl/fl /ortmü). Il s'agit d'une conférence très pointue et
intéressante donnée par Valentin Queloz, diplômé en Sciences fores-
tières à l'EPFZ. Le sujet brosse tous les domaines que le chercheur doit
maîtriser depuis le choix des méthodes de terrain, en passant par celui
des analyses en laboratoire et statistiques, de même que la présentation
graphique dont il faut souligner la qualité. Les participants ont pu se ren-
dre compte de l'extrême complexité des relations entre les organismes
vivants et de leur fonctionnement écologique. Actuellement la réflexion
s'oriente sur la migration de ces champignons en Suisse et en Europe
(sujet du doctorat de M. Queloz). Environ quarante personnes sont
présentes, dont nos amis du Pays de Montbéliard.

7 avril 2007 : excursion naturaliste dans les vignobles
jurassiens de Montsevelier et Soyhières

Découverte des vignobles et de leur flore. Visite menée par Jean-
Claude Bouvier et Jean-Claude Vadam, tous deux biologistes. Environ
vingt-cinq personnes dont nos amis du Pays de Montbéliard se présen-
tent à Montsevelier où nous découvrons un jeune vignoble dans un cadre
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géologique, historique et floristique situé par M. Bouvier. Cependant,
autour des ceps, la flore n'est pas significative du vignoble. A part
quelques restes de A/esoèromion, elle tient plutôt de l'ArrAereatenore. La
visite à Soyhières s'avère plus variée au niveau botanique et, après une
intéressante présentation du domaine, de ses origines et de ses buts par
M. Valentin Blattner, viticulteur, les participants s'égaillent entre les

rangs, les yeux rivés au sol pour compléter la liste botanique. A la fin de
la journée, une excellente dégustation sur une terrasse ensoleillée nous
prouve l'intérêt viticole de certaines terres jurassiennes

20 avril 2007 : conférence au Musée jurassien des sciences
naturelles à Porrentruy

Planètes extrasolaires: à la découverte des nouveaux mondes. Confé-
rence donnée par Christophe Lovis, doctorant en astrophysique. Environ
vingt-cinq personnes ont la chance d'embarquer pour un voyage dans
l'univers et ses différents systèmes. Nous révisons nos connaissances sur
le système solaire, le conférencier nous apprend comment différencier
les planètes telluriques des planètes gazeuses ou géantes avant de nous
expliquer comment elles naissent, à proximité des étoiles (très belles
images). Nous apprenons tout des techniques de recherches, très poin-
tues, des meilleurs points d'observation, terrestres ou par satellites.
Ainsi, depuis la première découverte en 1995 par Michel Mayor de
l'Université de Genève, nous sommes passés à 224 exoplanètes réperto-
riées aujourd'hui! Malgré toutes ces connaissances, personne ne peut
encore dire s'il y a de la vie ailleurs que sur notre bonne vieille Terre

Mai 2007 : Annales de sciences naturelles en Pays jurassien

Extraites des Actes 2006 de la Société jurassienne d'Emulation, les
Arerea/es 2006 sont sorties de presse: cent vingt-neuf pages donnant
le reflet de la vie du Cercle d'études scientifiques et de ses perspectives,
suivi de sept articles allant de la paléontologie à la physique en passant
par la géologie, la médecine, la botanique et l'astronomie. Signalons que
cette année, les auteurs sont à compter de part et d'autre de la frontière
jurassienne.
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CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

Prés/tien f

9 septembre 2006, au Relais d'Antan, à Suarce

Jean-Marie Moine signale que la publication du dictionnaire français-
patois avait été prévue pour Noël 2006. La situation semble toutefois
bloquée du côté de la SJE, depuis la démission de M. Claude Rebetez de

son poste de responsable des «Editions».
Jean-Paul Prongué se charge alors d'écrire une lettre à M. Pierre

Lâchât, Président de la SJE, lettre signée par tous les participants à la
séance.

J.-M. Moine lit l'homélie faite par M. le chanoine Œuvray, era /ai
masse <7 7a/ /été <7es pafo/sa/raA <7/ /rara es Dgera 'véz, / 'iras <7 'sèpfemLre
2006.

François Busser nous expose quelques textes de Vautherin, avec des
commentaires très précis et utiles concernant la façon d'écrire de cet
auteur patois.

René Pierre nous parle ensuite avec beaucoup de finesse <7 7a/
vé/f/za/race r/a/ns sora v 7a/<7ge.

Avec beaucoup d'assurance, Jean-Philippe Galbe nous lit un texte
patois. Ce sympathique jeune homme est très applaudi et encouragé
pour les beaux efforts qu'il fait pour apprendre le patois.

Pierre Mathiot nous présente deux de ses textes : Tc/za/f/rara son rozzezz

et La/ znezz/z/rey'zzste.

Avant le repas, Henry Tournier fait la prière de l'Aregé/«s, prière qu'il
a traduite en patois.

16 décembre 2006 à la Diligence, à Courgenay

J.-M. Moine remercie encore une fois Jean-Paul Prongué qui s'est
chargé d'écrire une lettre à M. Pierre Lâchât, Président de la SJE. Cette
lettre a débloqué la situation et le dictionnaire paraîtra avant Pâques
2007.
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J.-M. Moine lit ensuite la lettre qu'il a fait parvenir à M" Elisabeth
Baume-Schneider, Ministre de l'Education, lettre dans laquelle il lui
demande d'avoir l'obligeance de veiller à ce que ce nouvel ouvrage
trouve sa place dans toutes les écoles du Canton du Jura.

J.-M. Moine dit <2wéf/wes mote c/zras CoérJgena/e (c/zras so» /»c/zfo/re
è c/zras ses figeras).

J.-M. Moine a traduit en patois les refrains du chant La pet/te GJLerte
Je Corargeraay.

Toute l'assemblée chante allègrement ces deux refrains. Jeanne Favez
nous présente des anciens mots retrouvés. Michel Freyburger nous parle
d'A v/a/Jge était / 'Lofa.

Avant le repas, Henry Tournier fait lai Pray/r'po / 'ara /c'yira.

Pendant le repas, nous entendons la saynète Cos sa/tes <; V/rae <; at de
Valérie Bron, i?a/corafe Je Va d'Eric Matthey. Enfin, pour rendre hom-
mage à son auteur, Simone Maillard lit un des poèmes du F/on/ège
d'Henry Tournier.

24 mars 2007 au restaurant du Jura à Bassecourt

Décès du Djôsèt Barotchèt: J.-M. Moine lit une partie de la lettre
qu'il a écrite, après le décès du célèbre patoisant, à M. Joseph Badet de
La Neuveville, lui demandant d'avoir l'obligeance de veiller soigneuse-
ment sur le patrimoine patois que laisse son père.

René Pierre nous parle d'une veillée patoise tenue au mois de février
à Montreux-Jeune et qui a connu un écho très positif dans la presse
locale, dans L'A/sace.

J.-M. Moine présente des mots et expressions en patois que Jean-Paul
Prongué lui avait fait parvenir dans une lettre, le 14 janvier 2004.

J.-M. Moine donne lecture du chant La pet/te GJLerte Je Cowrgeraay
qu'il a traduit en patois.

J.-M. Moine lit ensuite ßo/rarae araraèe, un chant patois d'auteur incon-
nu publié par Le Pays en 1880 et paru à nouveau dans le <27 du 31 dé-
cembre 2005.

François Busser nous indique le fruit de ses recherches sur des parti-
cularités du patois de Montbéliard, avant de nous présenter La/ /a/ce//ere
et /ara poratof Je /a/cé de Contejean et Les Jge/eraraes Je /a/ C/raraèrae de
Georges Béckert.

Avant le repas, Anne-Marie Kasteler fait /a/ Pray/ere J'va/rat /a/
nowze.

Pendant le repas, Valérie et François nous présentent les saynètes L
vera/ c/zezîJre /a/ môJe et Po r/re Z'ra pô de Valérie Bron. Enfin, Eric
Matthey nous lit L' Boratemps, une histoire qu'il a composée.
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23 juin 2007, au restaurant du National, à Muriaux

Un instant de silence est observé en mémoire des papas de Jean-

Philippe Gable et de Jean-Paul Prongué.
J.-M. Moine présente les comptes du 1 juin 2006 au 31 mai 2007.

Les participants à cette séance les acceptent.
M"® Louradour a remis au Vb/yih des documents de son père en patois

neuchâtelois. Les vo/y'nows sont priés de signer une lettre de remercie-
ments.

JJenry Tournier nous chante Low fc/i/n Ja pèfoès/n J'/è TiL/otte qu'il a

composé en septembre 2001. Nous le remercions d'avoir accepté de
se laisser enregistrer pour que nous puissions transcrire la musique de ce
chant.

J.-M. Moine présente une première partie d'une L/ic/ito/re J/ ca/nfon
Ji Jura (de 999 à 1946).

L'Assemblée interprète le chant La/ p'féfe GJberte Je CoérJgerea/e
traduit en patois par J.-M. Moine.

Claude Proudhon nous présente l'analyse qu'il a faite du texte
D/enCJanse de Charles Rousset (patois de Bournois, près de l'Isle-sur-
le-Doubs).

René Pierre nous parle J/pafo/s J' Be/one. Nicole Bindy s'adresse es
A/m/s J/ Pafo/s pour remercier, avec la gentillesse qu'on lui connaît,
l'auteur du D/cf/onna/re/rança/s-pafo/s qui vient de paraître.

Avant le repas, Marie-Madeleine Oriet-Wicky fait /ai Pray/ere J'va/nf
/a/ nonne.

Pendant le repas, Eric Matthey nous présente Les frâs soiîefafs, une
histoire qu'il a traduite en patois. Enfin, Marie-Madeleine Oriet-Wicky
nous lit un «Petit rappel aux patoisants » écrit en janvier 1965 par
l'abbé Bouellat.

Félicitations à tous.

Nous avons malheureusement appris le décès de M. Paul Terrier qui
fut un des membres actifs de la première heure du Cercle d'étude du
patois. Voir l'hommage que J.-M. Moine a tenu à lui rendre au nom de
tous les vo/y 'nons.

Le Prés/Jenf centra/ remercie /es rapporteurs Jes Jij^érenfs Cerc/es.
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ALLOCUTION DE NATHALIE BARTHOULOT
Présidente du Par/ement /Mra.y.yien

Je vous remercie tout d'abord très sincèrement pour votre aimable
invitation. C'est un grand honneur pour moi que de pouvoir vous saluer
à l'occasion de l'assemblée générale de la Société jurassienne d'Emula-
tion. Recevez ainsi le plus cordial message du Parlement jurassien, au
nom duquel j'ai le très grand plaisir de m'exprimer en cet instant.

Le Président du Gouvernement ayant déjà développé avec pertinence,
conviction et talent les grandes questions en lien avec les aspects cultu-
reis, économiques et interjurassiens, vous comprendrez aisément que
mon propos sera plus limité mais néanmoins empreint de respect et de
sincérité.

Votre réunion fait assurément partie des plus grands moments de l'an-
née politique et culturelle. J'associe volontairement les deux termes, car
autant votre histoire que votre action permanente se rapportent à cette
double dimension de la société jurassienne, dans sa communauté de mé-
moire et de destin.

Cent soixante ans après sa fondation, les buts essentiels de la Société
jurassienne d'Emulation restent aujourd'hui encore de «maintenir l'uni-
té culturelle du peuple jurassien dans un esprit de fraternité» tout
comme à «travailler au rayonnement intellectuel du peuple jurassien et
aider à faire connaître son histoire». Comment y parvenir? Telle est la
question que depuis fort longtemps nous tentons de résoudre, avec
quelques difficultés certes, mais qui est aujourd'hui d'une actualité
déterminante.

Nous le savons bien. A cette question, un tant soit peu itérative, cor-
respond une volonté populaire, parfois discrète, parfois exubérante, tou-
jours sincère, démocratique et bien réelle. Le formidable espoir né des

travaux de la Constituante ne doit pas être négocié sur l'autel des arriè-
re-pensées politiciennes, de l'immobilisme ou de toute autre forme de

contingence, qu'elle vienne de l'extérieur ou de l'intérieur de nos fron-
tières historiques.

Certes, je fais partie de celles et ceux qui n'ont pas participé directe-
ment à la lutte menant à la création de notre canton, mais je suis néan-
moins convaincue que la pertinence et la vitalité du dialogue interjuras-
sien se sont vues renforcées à travers des actions culturelles menées de
manière commune.

En tant que Présidente du Parlement jurassien, je vais suivre avec une
attention toute particulière les travaux de l'Assemblée interjurassienne
qui, dans les deux prochaines années, devra formuler une véritable offre
de partage de souveraineté dans la perspective de la reconstruction du
Jura historique.
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Cette souveraineté partagée se bâtira sur un socle commun qui, à tra-
vers vos nombreuses activités, qu'elles soient littéraires, historiques, ou
encore scientifiques, est déjà en construction et ceci depuis fort long-
temps. La Société jurassienne d'Emulation est pour moi un véritable et
authentique élément du ciment interjurassien.

A partir de là, il s'agit désormais d'apaiser nos divisions et de procla-
mer nos convergences. Le Canton du Jura, puisqu'il s'agit de lui dans ce
propos, doit se ressaisir, se retrouver, sortir de ses maux d'antan, dont on
a cru naïvement qu'il s'était débarrassé au gré du combat pour la liberté.

Ces maux ont un nom, voire plusieurs: esprit de clocher, clanisme
partisan ou encore goût de la querelle stérile. Ces maux sont connus, re-
connus et identifiés. Il faut les combattre. Au lieu de sombrer dans la
plainte et le désenchantement, nous devons désormais avoir du courage
et de l'ambition pour notre canton en nous appuyant sur la force de
conviction des générations qui ont su réaliser un projet qui de prime
abord paraissait impossible.

Il y a tant de talents, tant d'esprits brillants et éclairés, tant de
créateurs, sur le plan artistique ou industriel, tant de qualités intrinsèques
qu'il nous faut désormais aider à éclore, à se multiplier et à se déployer.

Faisons-le en nous libérant de nos complexes, en retrouvant l'envie,
en repensant l'Etat, en réintéressant notre peuple à la politique, la vraie,
celle du débat démocratique, de l'ambition collective au service du bien
commun, de l'autonomie, de la créativité, de la vision à long terme, pour
notre propre rayonnement culturel, notre développement économique et
notre progrès social.

Comme le dit Albert Jacquard, je le cite: P/ws nons sentons /e besoin
t/'agtr p/ws nous nous e/forçons à /a re/ie.rton. P/ws nous sommes tontes

par /e eon/ort t/e /a mét/ttotton, p/ws nons t/evons nons /aneer t/ans /'ac-
tton. Alors agissons

Merci à la Société jurassienne d'Emulation, à vous toutes et tous
dignes représentants de celle-ci, de véhiculer, et ceci bien au-delà des
frontières jurassiennes, cet esprit de cohérence, d'indéfectible lien et
de sentiment d'appartenance à cet espace en devenir qu'est le Jura
historique.
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3. COMPTES 2006

Le Trésorier, M. Jean-Maurice Maitre, présente et commente les

comptes 2006 et le budget 2007 ci-après.
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BILAN AU 31 DECEMBRE 2006

ACTIF

2006

Fr.

2005

Fr.

Caisse
CCP
Banques

1) Fonds de placements
./. Provision pour fluctuation cours boursiers
Débiteurs
./. Provision pour pertes sur débiteurs
Actif transitoire
Ouvrages en stock
Mobilier et machines
Fonds Rais
Fonds Bibliothèque jurassienne
Informatique

331'111.10
-30'000.00
54'889.95

-10'000.00

222.37
1'191.71

34'567.70

301'111.10

44'889.95
10'443.65
28'860.00

1.00
1.00
1.00

3'000.00

337'548.25
-30'000.00
89'323.55

-10'000.00

542.27
4'433.61

69'987.06

307'548.25

79'323.55
21'152.60
40'001.00

1.00
1.00
1.00

6'000.00

TOTAL 424'289.48 528'991.34

PASSIF

Créanciers
Passif transitoire
Provision générale
Provision Editions
Fonds :

- Fonds pour actions particulières
- Monument Flury
- Archéologie
- Mémoire orale

Fortune au 1er janvier
Résultat de l'exercice

34'412.59
797.74

51 '849.10
23'000.00
51'000.00

179'000.00

25'000.00
637.50

52'592.55
6'000.00

35'210.33
28'010.52

6'402.07

161'091.70
23'000.00
51'000.00

179'000.00

25'000.00
637.50

54'849.55

34'412.59

TOTAL 424'289.48 528'991.34

1) Valeur boursière au 31.12.2005 Fr. 335'285.00



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUITS

2006 2005
Fr. Fr.

Cotisations 64'410.00 64'922.50
Produits financiers 8'896.84 8'943.85
Produits divers 16.35 285.00
Produits extraordinaires 15'212.95 0.00

TOTAL 88'536.14 74'151.35

CHARGES

Actes et tirés à part -65'960.95 -71 '625.70
Annonces dans les Actes 12'600.00 8'200.00
Ventes Actes et tirés à part 2'839.95 -50'521.00 6'183.55 -57'242.15
Cercles d'études -13'000.00 -13'000.00
Prix -5'000.00 0.00
Assemblée générale et conseils -7'543.35 -8'834.90
Administration générale -87'630.95 -72'736.73
Frais divers -1'738.95 -451.30
Pertes sur débiteurs -1'157.10 -2'158.50
Variation cours sur titres -6'437.15 0.00
Dotation au fonds Mémoire orale -6'000.00 0.00
Amortissement sur informatique -3'000.00 -1'767.30
Charges extraordinaires -4'090.00 0.00

TOTAL -186'118.50 -156190.88

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION -97 582.36 -82'039.53
AVANT SUBVENTIONS

Subventions :

- Canton du Jura 66'400.00 66'400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -31'182.36 -15'639.53
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2006 2005
Fr. Fr.

2) Honoraires gestion administrative 1'087.80 1'095.00
Bénéfice co-éditions 18'263.45 10726.05

3) Produits (y.c. subventions) 24'939.85 57'366.65
Charges -12'311.00 -75'378.80
Amortissement sur informatique 0.00 -1767.30

RESULTAT DES EDITIONS 31'980.10 -7'958.40

Dissolution provision Panorama 0.00 20'000.00
(Livre des familles jurassiennes)

Dissolution provision éditions (catalogue) 0.00 10'000.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS 31'980.10 22 041.60

2) A considérer comme diminution des charges de l'administration générale
3) Ventes propres livres de la SJE

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

Résultat du compte d'administration

Résultat du compte éditions

RESULTAT GLOBAL

2006 2005
Fr. Fr.

-3V182.36 -15'639.53

31'980.10 22'041.60

797.74 6'402.07
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RAPPORT DES VÉRIFICATEURS DES COMPTES

Conformément au mandat que vous nous avez confié, nous avons
vérifé les comptes annuels 2006 préparés par le Comité directeur.

A l'issue de nos vérifications, nous avons acquis la conviction:
- que les comptes annuels annexés concordent avec la comptabilité;
- que la comptabilité est régulièrement tenue et les comptes annuels

régulièrement établis ;

- que le bilan donne une image fidèle de la fortune de l'association
au 31 décembre 2006;

- que le compte de fonctionnement de l'exercice 2006 indique de
façon précise l'origine des ressources et l'emploi qui en a été fait;

- que le Comité directeur a agi conformément au but statutaire, aux
décisions sociales et dans l'intérêt de l'association.

En conséquence, nous vous recommandons d'approuver les comptes
annuels qui vous sont présentés.

Porrentruy, le 26 avril 2007

C/zar/es Team/wpenx C/ant/e-At/rien Sc/m//er
Secdö« des Fraftc/zes-Mo/itag/ies Seed#« des Fra/icdes-Mc/itagnes

DÉCISION

Après /ecfwre ein rapport eies véri/icateary, /'Assemè/ée accepte /es

comptes te/s gne présentés. £7/e en c/onne t/éc/zarge an Trésorier centra/,
an Comité c/irectenr et an Consei/.
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4. Budget 2007

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

BUDGET COMPTES BUDGET

2007 2006 2006
Fr. Fr. Fr.

PRODUITS

Cotisations 64'000.00 64'410.00 64'000.00
Produits financiers 9'000.00 8'896.84 9'000.00
Produits divers 500.00 16.35 500.00
Produits extraordinaires 0.00 15'212.95 0.00

TOTAL 73'500.00 88'536.14 73'500.00

CHARGES

Actes et tirés à part -66'000.00 -65'960.95 -70'000.00
Annonces dans les Actes 15'000.00 12'600.00 11'000.00
Ventes Actes et tirés à part 2'500.00 2'839.95 6'000.00
Cercles d'études -13'000.00 -13'000.00 -13'000.00
Prix -5'000.00 -5'000.00 0.00
Assemblée générale et conseils -8'000.00 -7'543.35 -10'000.00
Administration générale -88'000.00 -87'630.95 -90'000.00
Frais divers -1'500.00 -1738.95 -1'000.00
Pertes sur débiteurs -1'500.00 -1 '157.10 -2'000.00
Dotation au fonds Mémoire orale -5'000.00 -6'000.00 0.00
Variation des cours sur titres -3'000.00 -6'437.15 0.00
Amortissement matériel informatique -3'000.00 -3'000.00 -3'000.00
Charges extraordinaires 0.00 -4'090.00 0.00

TOTAL -176'500.00 -186'118.50 -172'000.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -103'000.00 -97'582.36 -98'500.00

Subventions :

- Canton du Jura 66'400.00 66'400.00 66'400.00
- Canton de Berne 16'000.00 0.00 0.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -20'600.00 -31'182.36 -32'100.00



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS

BUDGET COMPTES BUDGET

Honoraires gestion administrative co-éditions
Bénéfice co-éditions
Produits (y.c. subventions)
Charges
Amortissement matériel informatique

RESULTAT DES EDITIONS

2007
Fr.

1 "500.00
6"000.00

18'000.00
-7'500.00
-3'000.00

15'000.00

2006
Fr.

1'087.80
18'263.45
24'939.85

-12'311.00
0.00

2006
Fr.

1'500.00
10'000.00
63'000.00

-60'000.00
-3'000.00

31'980.10 11'500.00

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

Résultat du compte d'administration

Résultat du compte éditions

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
DES PROVISIONS

BUDGET COMPTES BUDGET

2007 2006 2006
Fr. Fr. Fr.

-20'600.00 -31'182.36 -32'100.00

15'000.00 31'980.10 11'500.00

-5'600.00 797.74 -20'600.00

DISSOLUTIONS

Fonds pour actions particulières 6'000.00 0.00 15'000.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS DES PROVISIONS 400.00 797.74 -5'600.00

Z/AysemWee gereera/e acce/rte ega/erereref à /'unanimité ce ZmJgef ef
M Pierre Lac/iaf/e/iciYe /e Trésorier cereYra/, M ,/ecm-Mawrice AYo/Yre,

/lorer / 'exce//erece Je sore fravaiY.



5. ÉLECTIONS

M /ean-P/erre Pe.y.y/re, membre Jzz Cornue d/rectezzr JepzzZ.y J/x-Zzzzzï

azw, a JczraazzJc à ctec Jcc/zargc Je cette/ozzcfiozz.
Paar Ze rezrap/acer, Ze Cozz.ye/Z propose à / 'AG J'accorJer sa cora/z'arace

à M" Geneviève Pzrgreore.

Avocate ef reofaire, Geneviève Pzrgreore occupe acfwe/Zezraeref /c poste
Je juge J 'insirwcJon canfona/. Parzrai ses ZzoLZues /igzrrenf /a Zecfzrre, /es
activités cra/tureZ/es te/Zes e///e Ze t/zérâtre. Ze cinézna, /a mas/gwe er Zes

expositions Je peintures er Je scu/ptures. Lzz fazzf e///e zneznùre Je Z'Asso-
ciafion Zaterpro/essZoaaeZZe J'Zraterveraarars era zraatière Je zna/fraifance
Jes zraineurs, e/Ze a pris Z'/zaZrafuJe J'«or^araZser» er Je «gérer» er se

ré/ouit Je pouvoir Jésorznais s'investir p/eineznent Jaras Zes zni/iezzx
cu/ture/s.

GeraevZève Pugnon esr é/ue ara Coznite Jirecfeur à / 'unaniznite er par
acc/amafions.

7Z corav/erar éga/eznenf Je noznzner Je nouveaux verZ/Zcaterars Jes

corazptes. MM PZerre Lièvre, avocar er zzotaz're à Porrezztrzzy, er AraJre
C/zavazzzze, /ozzdé Je pouvoir à De/éznozzf, ozzf été presserar/s par Ze

CoraseZZ pour sracceJer à MM C/zar/es ,/eanJztpeztx er C/azMeAJr/era
Sc/za/Zer

Les Jeztx caraJ/Jateres sorar acceptees par Z 'AssezraL/ee généra/e.
Le PrésiJenf cerarra/ reznercie Zes aracz'eras verz/Zcarezzrs pour Za zpza/Zte

Je Zeur rravaz'Z.

HOMMAGE DE MARCELLE ROULET
À JEAN-PIERRE BESSIRE

zraezraLre Ju Cozraz'te Jirecfeur Je Za .S'JL

Emulateur accompli et fidèle, Président de la Section d'Erguël de
1974 à 1992 et membre de son Comité, Jean-Pierre Bessire se retire du
Comité directeur après une vingtaine d'années de présence.

C'est avec plaisir et non sans émotion qu'au nom du Comité directeur
je le remercie aujourd'hui.

J'ai fait la connaissance de Jean-Pierre en 1974, souvenir marquant
car lui et sa femme ont été mes premiers maîtres d'œuvre en tant que
jeune architecte. L'ayant perdu de vue, j'ai eu l'agréable surprise de le
retrouver au sein du Comité directeur, lors de mon admission.

Dans son parcours professionnel, Jean-Pierre a été directeur de l'éco-
le secondaire de Courtelary où il a enseigné l'histoire et la littérature.
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Outre ses qualités pédagogiques, Jean-Pierre est un homme aux multi-
pies intérêts.

Homme de conviction, homme de culture, homme de voyages, do-
maines dans lesquels il s'adonne avec enthousiasme, humanisme, ouver-
ture d'esprit et avec la finesse, la gentillesse et la pudeur qui le caractéri-
sent.

Homme de conviction: Jean-Pierre a traversé la période de la Ques-
tion jurassienne avec dignité, en suscitant le respect de ses plus virulents
adversaires. Grâce à des hommes et des femmes de son envergure qui
ont cru au maintien de l'unité du Jura historique et l'ont défendu, l'AIJ a
été créée et des groupements, des commissions, voire des prix interjuras-
siens, contribuent au renforcement de son identité, tant au point de vue
culturel que politique.

Homme de culture: Jean-Pierre est membre fondateur de «Mémoires
d'Erguël», devenues «Mémoires d'ici», et membre du Comité de
fondation. Dans ce cadre, il a participé au déménagement dans cette
institution de la bibliothèque du Fonds Sud de la SJE.

Féru de théâtre, Jean-Pierre a créé le Théâtre du Clos-Bernon, dont la
renommée n'est plus à faire. Il a transmis cette passion à ses enfants qui
lui succèdent sur les planches

Membre du Conseil municipal, puis Président du législatif de sa com-
mune, il a également lancé le Prix culturel annuel du village de Courte-
lary : la Fibule d'Alaric.

Je citerai encore qu'il fut pendant dix ans membre de la Commission
littéraire de langue française du Canton de Berne qui a remis son dernier
prix au Royal à Tavannes le 27 avril dernier. Il s'occupe encore avec
bonheur de la bibliothèque de Courtelary.

Homme de voyages: Jean-Pierre ne saurait résister à l'appel du large;
il a en effet sillonné le monde en compagnie de sa femme et d'amis
fidèles se nourrissant d'autres cultures et d'autres paysages. Pour la
Section d'Erguël, il a organisé de nombreux voyages, instants privilégiés
de découvertes et de convivialité, très appréciés par les nombreux
participants.

Jean-Pierre, c'est aussi, et je l'admire pour cela, un être qui possède la
qualité rare et communicative de savoir vibrer et s'enthousiasmer face à

toutes manifestations ou projets visant à faire connaître les écrivains,
poètes et artistes de renom de l'arc jurassien dont il est si fier.

Jean-Pierre, merci pour ce que tu es, merci pour ce que tu nous
donnes et avant tout, merci pour ta forte et constante contribution au

rayonnement et à la reconnaissance de la Société jurassienne d'Emula-
tion.

Cher ami, sois sûr que les membres du Comité directeur regretteront
ton départ.
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A /a sreite Je cei /iommag«, Z'AssemL/ée accepte, srar proposiiiore Ja
CoraseiZ, Je nommer M Jean-Pierre Bessire membre J'Zzorereewr Je /a
Sociéte /Mra.y.y/eaae J'LmwZaiiore. M ßessire esi < 7/a /era re rasera; ere r remer-
cié porar sore irevesiissemerei sares /aiZZe ei appZaraJi. t/re caJeara /m/ esi
remis er sore épowse/Zewrie.

A sore tarer /ean-Pierre Bessire evoç/re Zes soravereirs Ziés à toreies ces
arereées am sein Jra Comiié Jirecierar avec Ji^férereis pre.yiJear.y, secré-
taires, resporesaLZes Jes eJirioa.y... er exprime roar Ze pZaisir r/// 'ZZ a ere

à rravaiZZer avec erax. /Z promer Je passer régwZièremerei am restarararei
Victoria porar partager Za teie Je veaw era compagnie Jes gères //rai se
voraerai corps ei âme porar assrarer Za Zoregree ei LeZZe vie Je Za Sociéte.

6. IDENTITÉ GRAPHIQUE

Le Secretaire générai, MicZreZ LZâreggi, évoc/rae Ze cZremira parcorarra
Jeprais Ze CoraseiZ J'aratomree 2005, ora Zes émwZaiewrs avaierai aZors

accepte Ze priracipe J'rarae raoraveZZe iJeraiite grapireV/rae.
Le raoraveara prospectas a ete présente ei JisiriLreé Zors Je Za rérereiore

Jra CoraseiZ à CorarieZary, era octobre 2000.
/Z y a rare mois, Zes membres Je Za S/L orai Jécoraveri Zes premiers

«Actes» iracorporarai Za raoraveZZe iJeraiite. Les écZ/os sorai posiii/s, Zes

gens saiis/aiis.
Da/(s Ze Jomairae Jes « Le/irions », taras Zes oravrages //rai soriirorai Je

presse après ceiie AG iretegrerorai Za raoraveZZe iJeraiite.
La f/raairiè/rae étape a ete /raracZra'e Zra'er soir Les membres Jra CoraseiZ

orai sy/ni?oZie/raemerai JécZra'ré Zerar araciera papier à Zeiires ei accepte Je
iravaiZZer srar Ze maiérieZ Lrarearate/Me éiraJié spéciaZemerai porar erax par
MicZreZ Lföreggi, Secrétaire géreéraZ, era coZZa/roraiiora avec Z'eraireprise
/D5A Je Sairai-Zmier Désormais, pZras aracrarae marc/ree Je Z'araciera Zogo
/(e circraZera.

7. REMERCIEMENTS

Après viregi-cireg araraées Je Loras ei Zoyarax services, M Jeare-CZaraJe
Moreiavore a JéciJé Je //wirier Ze Comite Je Za Seciiora Je DeZé/reorei. /Z esi
<7/a/erereraserarem r remercié porar sore magni/rë/ree eregagemerei ei rare

caJeara irai esi remis.
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M Fierre-Fves Donzé, Président <:/// Cerc/e d'Ftndes /iisforic/Mes er
grand artisan du Dictionnaire du Jura sur internet [www.diju.ch] est
devenu boursier du Fonds nafiona/ suisse et effectue actue/Zement des
recherches sur /industrie hor/ogère suisse er japonaise, à /'//diversité
de Fyofo. S/ son é/oignemenf ne /ui penner p/us d'assumer /a Présiden-
ee r/n CF77, r7 reste encore act/f au Comité r/u Cerc/e en r/ua/Fe r/e
membre. Le posfe r/u Fres/r/enr r/u CFL7 a ere con/îé à M. A/ain Corrar,
/usror/en r/e /Veuc/râre/, /'un r/es créafeurs r/u DIJU er responsab/e r/es
er//r/ons r/u Cerc/e r/'Frur/es /u'sror/r/ues.

Les app/aur//ssemenrs nourr/s résonnent" r/ans /a sa//e, re/7îo/,t,'na,t,'e r/e
reconnaissance pour rour ce i/ue M. Pierre-Fves Douze, ma/heureuse-
menr absenf aujourd'hui. a entrepris pour /a .S/F.

8. DIVERS

Le Président central, M. Pierre Lâchât, remercie les membres du
Comité de la Section de Delémont, et tout particulièrement la Vice-
présidente, M"® Marie-Christine Beuret Salzmann, pour l'organisation
de cette magnifique journée.

La prochaine assemblée générale de la Société jurassienne d'Emula-
tion aura lieu à Bâle.

En l'absence de M. Gilles Froidevaux, Maire de Delémont, M. Pierre-
Alain Gentil, Conseiller aux Etats, adresse les souhaits de bienvenue de
la Commune aux émulateurs présents. Il remercie le Comité directeur
d'avoir porté son choix sur la ville de Delémont, lauréate du Prix
Wakker, pour y tenir ses assises. Il félicite la Société jurassienne d'Emu-
lation à l'occasion de son 160® anniversaire et lui présente, pour l'avenir,
ses vœux les meilleurs.

Aucune proposition n'étant parvenue dans le temps imparti, le
Président central lève la séance à 12 h 40.

Avant /c repas pris en commun au Fesfawrant /m Centre / 'Avenir /es

ému/afeursprésents ont /e privi/ège Z'ass/sfer aux an/maf/onsproposées
par /e Cerc/e du pafois, fout en prenant /'apér/f//'oj^erf par ce cerc/e, /a
v///e Je De/émonf et /a sect/on organisatrice. Après /e repas, /es part/ci-
pants sont invités à se promener avec des guides expérimentés dans /a
v///e de De/émonf, /auréafe du prix Wbhher 2006.

Procès-verbal rédigé par Natalia Da Campo.
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